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Глава Минцифры Максут 
Шадаев с гордостью за-
явил, что до конца 2021 года 
будет принято решение 

о замене бумажного паспорта 
смарт-картой, и рассматривает 
возможность введения копии та-
кого паспорта в виде QR-кода. 

«С точки зрения замены са-
мого бумажного паспорта есть 
необходимость поменять его на 
более современный формат», - 
рекламирует господин Шадаев. 
Дескать, смарт-карта более удоб-
на для хранения необходимых 
данных. Кому удобна? Характер-
но, что в последние годы многие 
авантюры чиновники объясняют 
большими удобствами для граж-
дан. Это втюхивали, например, 
объявляя о пенсионной реформе. 
Поэтому, когда граждане слышат 
об удобствах, которые сулит им 
власть, это повод насторожиться.

В начале 2021-го вопрос заме-
ны рассматривался на совещании 
в самых верхах, и была отдана 
команда обеспечить проведение 
«эксперимента по использова-
нию (в том числе с применением 

мобильных приложений) элек-
тронных дубликатов документов, 
выдаваемых государственными 
органами». И - внимание! - «при 
участии ФСБ». При чем здесь 
госбезопасность? Паспортами, 
скорее, занимается МВД. Или 
это проговорилась пресс-служба, 
невольно выдав главного бене-
фициара проекта?

Ну, действительно, проштра-
фился какой-нибудь гражданин 
своей нелояльностью - побегай 
потом за ним с его бумажным 
паспортом! А с электронным 
без проблем: нажал кнопку, вы-
ключил смарт-карту и QR-код - и 
куда этот паразит денется?!

Но это далеко не все обещан-
ные удобства. По данным источ-
ников, в электронный паспорт 
скачают не только все сведения 
с паспорта бумажного, но и мо-
гут щедро напихать и другие 
персональные данные владельца: 
ИНН, СНИЛС, водительское и 
пенсионное удостоверения, элек-
тронную подпись, биометрию... 
И когда гражданину придется 
предъявлять смарт-карту по бы-

товой надобности даже какому-
либо мелкому клерку, тот смо-
жет узнать массу подробностей, 
как операторы сканеров о пасса-
жирах в аэропортах.

То есть человек предстанет 
перед клерком голым, аки мла-
денец, зато с паспортом! Многих 
устраивает такая перспектива?! 
Правда, для этого нужно разме-
стить по всей стране во всех даже 
скромных конторах многие мил-
лионы «читалок» этих карт, но 
это власти с удовольствием сде-
лают на деньги тех же граждан. 

Однако другая беда: все па-
спортные данные придется хра-
нить централизованно, в единой 
базе, а такие конструкции нын-
че очень уязвимы не только для 
хакеров, но и для заурядного во-
ровства. Эксперты считают, что 
риски использования этих пер-
сональных сведений будут очень 
высокими, прибавят гражданам 
много головной боли. И они даже 
не вспомнят об обещанных вла-
стью удобствах. Как и после пен-
сионной реформы.

Лаврентий Павлов

Свершилось! Мы 
обогнали Амери-
ку по экономиче-
скому росту! По 

предварительным дан-
ным Росстата, эконо-
мика России во втором 
квартале выросла на 
10,3% в годовом выра-
жении, тогда как в США 
этот рост составил все-
го 6,5%. Круто мы их?! 
Если бы...

Речь-то идет о росте 
ВВП (валового внутрен-
него продукта) - показа-
теля, отражающего ры-
ночную стоимость всех 
произведенных в стране 

конечных товаров и ус-
луг. То есть об абстракт-
ных цифрах, которые на 
хлеб не намажешь и с 
кашей не съешь. 

Хотя близкие к властям 
эксперты наперегонки 
кричат об успехе: мол, 
такого поквартального 
роста страна не знала с на-
чала XXI века, экономика 
РФ пошла на взлет! Мол, 
пассажирооборот вырос 
на 250%, розничный то-
варооборот стал больше 
на четверть, оптовый - на 
20%. Ура, заработало!

Однако рост во вто-
ром квартале 2021-го 

статистики сравнивают 
с тем же периодом 2020 
года, когда пандемия и 
локдаун не просто оста-
новили нашу экономи-
ку, а опустили ее ниже 
плинтуса - падение ВВП 
к 2019 году тогда соста-
вило 7,8%. То есть мы 
оказались в глубокой 
яме и едва начали вы-
карабкиваться - только 
за ее края зацепились. А 
выросший на четверть 
товарооборот, скуко-
жившийся в 2020-м из-за 
того, что люди сидели 
по домам и без денег, 
свидетельствует лишь о 
том, что граждане пош-
ли по магазинам.

Но главное даже и не 
в этом. Гораздо ближе к 
реальной жизни не ВВП, 
а показатель роста до-
ходов населения. Вот 
здесь-то невесело. «Мы 
обеспокоены отсут-
ствием восстановления 
реальных доходов на-
селения», - отмечают в 
консалтинговой компа-
нии по экономическим 
исследованиям Capital 
Economics. По оценкам 
экономистов Центра 
развития ВШЭ, реаль-
ные денежные доходы 
населения во втором 
квартале 2021 года были 

на 6,7% ниже даже пер-
вого квартала 2013 (!) 
года. Причем речь обо 
всех составляющих этих 
доходов, кроме оплаты 
труда, которая превыси-
ла первый квартал 2013 
года всего на 1,2%. То 
есть за 8 лет зарплаты 
в РФ подросли на столь 
мизерный уровень!

Америка, конечно, 
и близко не стояла: со-
гласно данным Феде-
рального бюро стати-
стики труда, с 2012 по 
2018 год зарплаты аме-
риканцев в зависимо-
сти от сферы занятости 
выросли от 13 до 23%, в 
среднем - на 15%. «Это 
очень яркий признак ра-
дикальной антисоциаль-
ности внутреннего пере-
распределения нашего 
официального дохода, 
нашего богатства даже 
по сравнению с весьма 
вульгарными США», - 
утверждает экономист 
Юрий Болдырев.

И еще: экономика 
США за второй квартал 
2021 года увеличилась 
на 325 млрд долларов, а 
российская - на 41 млрд 
долларов. То есть нашей 
черепахе не обогнать их 
мустанга.

Алексей Воробьев

ПАТРИОТИЗМ 
ОПТОМ 
И В РОЗНИЦУ

Не все меряется деньгами. Даже 
это давнее и вполне справед-
ливое наблюдение умудрилась 
опровергнуть наша вывернутая 

наизнанку действительность.
Стало известно, что правительство 

прибавит 7 млрд рублей к выделенным 
ранее 3 млрд и все эти казенные день-
ги вбухают на производство «государ-
ственного контента, направленного на 
формирование гражданской идентич-
ности и духовно-нравственных ценно-
стей среди молодежи». На счета АНО 
«Институт развития интернета» такое 
счастье свалится прямиком из Резерв-
ного фонда правительства, который в 
основном формируется из «сэконом-
ленных» за год расходов бюджета.

Упомянутая АНО проведет кон-
курс, в котором могут поучаствовать 
Газпром-Медиа, Национальная Медиа 
Группа, ВГТРК, Первый канал, RT и 
«Яндекс», хотя молодежь давно забила 
на телевидение. «Индустрия нуждает-
ся в поддержке, - отметил учредитель 
Ассоциации создателей и производи-
телей веб-контента Антон Калинкин. 
- Но тот художественный язык, на ко-
тором сейчас говорит современный 
контент - на положительные темы, на 
темы прогосударственные, - и та ауди-
тория, для которой делается этот кон-
тент, не всегда совпадают с понимани-
ем тех, кто распределяет деньги».

А какую идентичность и духовно-
нравственные ценности намерены 
формировать господа, взявшиеся за 
патриотическое воспитание молодежи, 
если никакого образа светлого будуще-
го России они так и не смогли предло-
жить? 

Некий замглавы Администрации 
президента России В. Сурков уже пы-
тался ставить похожие опыты над мо-
лодежью: «Идущие вместе», «Наши», 
«Молодая гвардия ЕР», «Россия моло-
дая», вожди и комиссары которых за-
манивали ребят карьерными посула-
ми, свозили их в столицу на шумные и 
бессмысленные шествия, а сами вовсю 
«пилили» гигантские бюджеты. Их па-
триотизм был «дурилкой картонной», 
оставил молодым пустоту и разочаро-
вание. 

А комиссары-патриоты осели на 
Западе. Модератор блога студентов- 
«нашистов» МГУ Заур Газдаров пере-
брался в Сан-Франциско. Комиссар 
«Наших» Роберт Шлегель дважды ста-
новился депутатом Госдумы от «Еди-
ной России». Предлагал законопроект 
о закрытии «клеветнических» СМИ. 
А пролетев мимо депутатского кресла, 
уехал в Германию. Вождь «Молодеж-
ного Единства», телеведущая и депутат 
Госдумы от «ЕР» Александра Буратае-
ва уехала в Латвию, а затем в Грузию, 
где публично расхваливала их цивили-
зованность и комфорт. Юные «патрио-
ты», освоившие на родине под присмо-
тром кремлевских кураторов торговлю 
патриотизмом оптом и в розницу, спеш-
но «свалили из Рашки». И грядут новые 
опыты над гражданской идентично-
стью молодых.

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

79%

ГОЛЫШОМ, НО С ПАСПОРТОМ

ЧЕРЕПАХА ПРОТИВ МУСТАНГА

граждан считают, что в современной России нужна организация, подобная комсомолу, - 
таковы данные опроса ВЦИОМа. Чаще других необходимость подобной организации отмечают 
граждане в возрасте 60 лет и старше (85%), что вполне естественно. Но куда интереснее, что среди 
молодых людей 18-24 лет с необходимостью такой организации в наше время согласны 67%, то 
есть гораздо больше половины участников опроса. Эксперты связывают столь высокий показатель с 
надеждами молодежи на восстановление при современном комсомоле системы социальных лифтов.
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В Госудуму РФ внесен 
законопроект о возвра-
щении пенсионного воз-
раста, установленного 
до 2018 года. Между тем 
эксперты сомневают-
ся, что это возможно на 
практике. 

Этот документ был разме-
щен в электронной базе данных 
нижней палаты парламента 17 
августа. По мнению авторов, 
пенсионная реформа была оши-
бочной и вместо повышения 
возраста выхода на заслужен-
ный отдых надо было менять 
механизм финансового обеспе-
чения страховой пенсионной 
системы. В частности, инициато-
ры предлагают пополнять ее за 
счет части налогов.

В документе сказано, что 
увеличивать число работни-
ков в стране за счет пожилых 
граждан просто бессмысленно. 
Граждане предпенсионного 
возраста обычно не могут по-
хвастаться крепким здоровьем, 
поэтому будут больше сидеть 
на больничном, чем работать, 
значит, неизбежно увеличение 
нагрузки на Фонд социального 
страхования. Кроме того, неиз-

бежен рост безработицы, в пер-
вую очередь среди молодежи. 

Законопроект уже вызвал 
бурные споры не только сре-
ди простых граждан, но и сре-
ди экспертов. Большинство из 
них считает, что возвращение к 
прежнему пенсионному возра-
сту практически невозможно, а 
инициатива носит популистский 
характер. «Этот законопроект 
был внесен под выборы в Гос-

думу. Думаю, что правительство 
даст отрицательный отзыв о 
данном законопроекте. И в за-
висимости от того, какой будет 
расклад в Госдуме, такое и будет 
голосование», - считает член 
Комитета Совета Федерации 
по социальной политике Сер-
гей Леонов. Член Экспертного 
совета при Правительстве РФ 
Александр Сафонов тоже вы-
сказался о том, что подобного 

рода идеи - не более чем часть 
предвыборной кампании. По 
его мнению, никакого снижения 
пенсионного возраста в России 
не будет и быть не может. 

Между тем в самом Пен-
сионном фонде заявили, что 
снижение возраста выхода на 
пенсию все-таки будет, но для 
отдельных категорий граждан. 
Например, в 2021 году много-
детные матери смогут уйти на 

пенсию в 56 лет. «Женщины, 
родившие и воспитавшие до 
восьмилетнего возраста четве-
рых детей, смогут отправиться 
на пенсию по достижении 56 
лет при условии наличия стра-
хового стажа в размере 15 лет», 
- рассказали в ПФР. Пожилой 
человек, оставшись без рабо-
ты за два года до наступления 
пенсионного возраста, сможет 
получить положенные выпла-
ты раньше. Но для этого ему 
придется доказать, что трудо-
устроиться он не смог действи-
тельно по не зависящим от него 
причинам. Эксперты советуют 
внимательно изучить уже дей-
ствующее законодательство. 
Не исключено, что многие 
предпенсионеры попадают в 
различные льготные категории 
и смогут отправиться на отдых 
раньше, чем предполагали.

Наталья Пуртова

То утро началось с 
трансляции по централь-
ным телеканалам бале-
та «Лебединое озеро». 
Из выпусков новостей 
граждане узнали, что 
такое ГКЧП. 

На пресс-конференции чле-
ны Государственного комитета 
по чрезвычайному положе-
нию (ГКЧП) выглядели плохо. 
Было похоже, что им хочется 
убежать и спрятаться. В таком 
состоянии власть не берут. А по 
улицам Москвы ходили толпы 
людей, в которых ощущалась 
веселая злость, кураж восста-
ния витал в воздухе.

У Белого дома было еще 
пусто, на газоне сидели паца-
ны лет 16-18 из команды анар-
хистов, жевали булки, запивая 
кефиром. «А чего сидим?! - 
вдруг вскочил один. - Надо же 
баррикады строить!» Ребята 
бросились разбирать декора-
тивный заборчик, через пол-
часа с одной стороны здания 
уже была «баррикада» высо-
той в полметра.

Мимо проезжал автокран 
«Ивановец», ребята запрыг-
нули на подножку и спросили 
водителя: «Мужик, ты за демо-
кратию?» «Ну...» - едва выда-
вил ошалевший мужик. «Тогда 
помогай!» Водителя уболтали, 
и через полчаса «Ивановец» 
перетаскивал к зданию пар-
ламента бетонные блоки со 
стройки у американского по-
сольства. Так начиналась обо-
рона Белого дома. Хотя потом 
и депутаты, и находившиеся 
среди них офицеры-генералы 
рассказывали совсем другое... 

Вожди ГКЧП невнятно 
бормотали о плохом здоровье 
М.С. Горбачева и распростра-
нили «обращение к народу». 
Оно начиналось так: «Поли-
тика реформ, задуманная как 

средство обеспечения дина-
мичного развития страны и 
демократизации обществен-
ной жизни, в силу ряда причин 
зашла в тупик. На смену эн-
тузиазму и надеждам пришли 
безверие, апатия и отчаяние. 
Власть на всех уровнях поте-
ряла доверие населения».

Указом «и. о. Президента 
СССР» вводилось чрезвычай-
ное положение в Москве. И 
появилась военная техника на 
улицах города. Правда, бое-
припасы военным не выдали... 

За тридцать лет с того 19 
августа написаны многие тома 
протоколов допросов, рапортов 
и донесений, воспоминаний и 
размышлений. Но до сих пор не 
получены ответы на многие во-
просы, и чем дальше, тем более 
не ясно главное - а что в реаль-
ности хотел сделать ГКЧП? 

Официально: пытались спа-
сти СССР, но организовали все 
так бездарно, что это обер-
нулось крахом уже в декабре. 
Но заговорщиками были ру-
ководители с большим опы-
том управления - армией (со-
ветской!), всемогущим КГБ, 
экономикой и промышленно-
стью. Единственным лузером 
в этой компании выглядел 
«и.о. Президента» Г.И. Янаев, 

покомандовавший комсомо-
лом и профсоюзами.

Столь продвинутые управ-
ленцы не должны были на-
делать таких ошибок, главная 
из которых - не был изолиро-
ван Б.Н. Ельцин. 19-го посла-
ли «Альфу» к нему на дачу, но 
команды на захват почему-то 
не отдали. Хотя Ельцина спо-
койно можно было задержать 
накануне в аэропорту, когда 
он очень «теплым» прилетел 
из Казахстана. Не додума-
лись? Странно...

В последнее время гуля-
ет версия, что КГБ сам ох-
ранял Ельцина либо желая 
поставить его во главе Со-
юза, либо ведя дело к развалу 
СССР. Мол, это затевал еще 
Ю.В. Андропов, а М.С. Горба-
чев - его ставленник и т. д.

Из таких странностей со-
стоит вся история ГКЧП. 
Вице-президента, премьер-
министра, министра обороны, 
председателя КГБ, министра 
внутренних дел обвиняли в 
захвате власти, хотя они сами 
и были власть. С огромными 
полномочиями. И не смогли 
договориться с не слишком 
мужественным Горбачевым?!

Активно помогал ГКЧП 
Валентин Варенников - Герой 

Советского Союза, главно-
командующий Сухопутными 
войсками. Он участвовал во 
встрече «заговорщиков» с 
Горбачевым в Форосе и тоже 
был арестован, но в февра-
ле 1994-го единственный от-
казался принять амнистию: 
«Судите, если сможете!» И 
суд закончился оглушитель-
ной сенсацией! Государствен-
ный обвинитель - старший 
военный прокурор Аркадий 
Данилов попросил суд оправ-
дать обвиняемого за отсут-
ствием в его действиях соста-
ва преступления!

Гособвинитель вспомнил о 
заседании правительства 3 ав-
густа 1991 года, где Горбачев 
заявил: «Нужны чрезвычай-
ные меры - значит, чрезвы-
чайные. Заставляйте всех... Я 
завтра уеду в отпуск с вашего 
согласия, чтобы не мешать 
вам работать». Во как!

«Применительно к ска-
занному наверняка можно 
употребить слово «подталки-
вание», - констатирует Дани-
лов. - Поведение и действия 
Горбачева нередко были 
двусмысленными. На встре-
че президента с делегацией 
(ГКЧП!) 18 августа 1991 года 
в Крыму заключительными 

его словами были «Черт с 
вами, делайте, что хотите».

Данилов сообщает, что 
встреча закончилась рукопожа-
тием, и этот жест вполне можно 
было истолковать как благо-
словение президента. Гособви-
нитель поставил вопросы: «Все 
ли сделал М.С. Горбачев как 
глава государства в той неор-
динарной обстановке? Мог ли 
он реально вылететь в Москву 
вместе с прилетевшей к нему 
делегацией? Думается, мог. Мог 
ли он реально задержать при-
бывших к нему? Мог, он и сам 
заявил об этом в судебном за-
седании. Мог ли он прорвать 
блокаду? Вполне». «Вел себя 
неадекватно обстановке» - та-
кой вывод прозвучал громом 
среди ясного неба! Оправдание 
генерала армии Варенникова 
выглядело логичным.

Так что же хотел сделать 
ГКЧП? Защитить или разру-
шить Советский Союз? Вы-
полнить негласные указания 
Горбачева или возложить на 
себя ответственность прези-
дента, спрятавшегося от нее 
в критический для страны мо-
мент? Очевидно главное: ни у 
команды «заговорщиков», ни 
у каждого из них в отдельно-
сти не хватило политической 
воли для принятия стратеги-
ческого решения. Советские 
руководящие кадры при всей 
их добротности подобную 
самостоятельность не прак-
тиковали. А Борис Ельцин не 
просто жаждал власти - он ее 
вожделел! Потому и выиграл.

В итоге в Беловежской 
Пуще была зафиксирована 
гибель Советского Союза...

Григорий Алексеев

Кстати, итальянцам удалось добиться сниже-
ния пенсионного возраста с 67 до 62 лет. Указ был 
подписан в 2019 году. По новым правилам выход 
на пенсию возможен по достижении 100 лет - 
цифры, складывающейся из возраста и стажа ра-
ботника, причем возраст не может быть ниже 62 
лет, а стаж - менее 38 лет. 

В 1982 году во Франции гражданам разрешили 
уходить на пенсию в 60 лет вместо 65. Но в итоге 

реформа была признана неэффективной, и пре-
зидент Николя Саркози вновь поднял пенсионный 
возраст до 62 лет. В Польше в 2012 году повысили 
пенсионный возраст до 67 лет и для мужчин, и для 
женщин. В этом году его собрались понижать об-
ратно. Местные политики также считают, что речь 
идет о популистских решениях перед выборами 
в парламент. Между тем подобную инициативу 
поддержали 82% поляков. 

А как у них? 

ЧТО ХОТЕЛ СДЕЛАТЬ ГКЧП?

МОГУТ ЛИ ИЗМЕНИТЬ 
ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ?
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«ЖИЛЕТЫ» ВСТУПАЮТ 
В ПРЕДВЫБОРНУЮ КАМПАНИЮ
Французские «желтые жилеты» выдвинули своего кандида-
та в президенты Франции, который должен будет нанести в 
будущем году поражение Макрону.

В Конгрессе США призыва-
ют к импичменту президен-
та Байдена. Американского 
лидера обвиняют в невыпол-
нении им своих обязательств 
в Афганистане.

Накануне сразу несколько пред-
ставителей Республиканской пар-
тии жестко раскритиковали дей-
ствия Байдена в Афганистане. 
Конгрессвумен от республиканцев 
Марджори Тейлор Грин, выступив-
шая с разгромной речью, еще и по-
дала на рассмотрение проект резо-
люции об импичменте президента. 
По мнению республиканцев, после 
такого фиаско Байдена боевики 
могут занять всю территорию стра-
ны. Пока талибы не контролируют 
только Панджшер.

Вся Америка чудовищно разо-
чарована в своем президенте. 
Люди взвалили всю вину за аф-
ганскую катастрофу на своего 
лидера. В США заговорили, что 
Байден больше не в состоянии 
выполнять обязанности главноко-
мандующего. Ведущие западные 
обозреватели пишут, что Америка 
пережила самый большой позор 

со времен окончания Второй ми-
ровой войны.

Politico приводит слова Карла Ро-
ува, бывшего политического настав-
ника Джорджа Буша, считающего, 
что Байдену уже невозможно будет 
отмыться от афганского позора. 
Газета отмечает, что против Байде-
на выступили даже однопартийцы, 
влиятельная группа демократов в 
конгрессе, занимающихся вопроса-
ми национальной безопасности. Ве-
теран войны в Афганистане Уильям 
Би, переживший четыре боевые ко-
мандировки, заявил, что не доверил 
бы нынешнему главнокомандующе-
му даже заведовать баней.

Между тем президент Америки 
уверен: его страна со своей миссией 
справилась. «Какой у нас интерес 
к Афганистану на данный момент, 
когда «Аль-Каиды» (запрещена в 
России. - Ред.) больше нет? Мы от-
правились в Афганистан с явной це-
лью - избавиться от «Аль-Каиды», а 
также чтобы заполучить Усаму бен 
Ладена. И мы это сделали», - заявил 
Байден.

«Президент Байден явно ото-
рван от реальности по ситуации в 
Афганистане. ООН всего месяц 
или два назад опубликовала отчет, 
в котором говорилось, что «Аль-
Каида» находится в 15 провинциях 
Афганистана», - удивляется сена-
тор от штата Южная Каролина 
Линдси Грэм.

Тем временем талибы предприня-
ли несколько безуспешных попы-
ток прорваться в Панджшерскую 
долину, расположенную всего в 100 
километрах от Кабула, именно туда 
бежали десятки тысяч афганцев. 
Там во главе антиталибской коа-
лиции находятся Ахмад Масуд, сын 
убитого талибами легендарного 
полевого командира Ахмад Шаха 
Масуда, и вице-президент Афгани-
стана Амрулла Салех, объявивший, 
что к нему перешли президентские 
полномочия.

Панджшерскую долину талибам 
так и не удалось захватить даже 
после того, как в первый раз в кон-
це 90-х они взяли власть в Кабуле. 
Местность окружена неприступны-

ми горами. Единственная, стиснутая 
горными отрогами дорога, ведущая 
в долину, предельно узка и нахо-
дится под прицелами снайперских 
групп. Салех и Масуд заявили, что 
никогда не пойдут в услужение та-
либам. По данным разведки США, 
сейчас в Панджшере проходит пе-
регруппировка сил, находящихся 
под командованием Масуда.

На домах в Панджшере вывеше-
ны зелено-бело-черные флаги «Се-
верного альянса», который в ходе 
гражданской войны в считаные дни 
при поддержке американской авиа-
ции разгромил талибов и освободил 
Кабул, после чего талибы бежали 
из всех крупных городов. 

Контрнаступление «Северного 
альянса», начавшееся 17 августа, 
и заявление Салеха ставят под со-
мнение международное признание 
власти талибов, которые в ходе их 
победного шествия не вели сколь-
ко-нибудь серьезных боевых дей-
ствий, поэтому нет ясности, на-
сколько они вообще способны 
удерживать линию фронта.

Это Фабриль Грималь - веду-
щий организатор движения «жи-
летов». Он считает, что его уча-
стие в выборах позволит придать 
революционный характер фран-
цузской политике и поставит в ее 
центр интересы простых граждан.

В интервью британской Express 
Грималь заявил, что станет един-
ственным гражданским канди-
датом в отличие от остальных 
профессиональных политиков, 
живущих за счет этой деятельно-
сти. Грималь с гордостью говорит, 
что представляет «желтые жиле-
ты» и будет бороться на выборах, 
не имея за собой политической 
партии. Вместо нее во Франции 
чуть ли не в каждой деревне фор-
мируются ассоциации граждан, 
готовых поддержать Фабриля. Од-
нако ему придется еще побороться 
за свою регистрацию, для этого 
ему потребуется получить 500 под-
писей депутатов разных уровней.

Планируется, что на его сто-
роне выступят все разнородные 
гражданские движения страны 
и мелкие партии, у которых нет 
шансов достичь успеха во фран-
цузской политике, но они могут 
помочь собрать необходимые 
подписи.

Грималя могли бы поддер-
жать пять мелких партий, вы-
ступающих за выход Франции 
из ЕС, за это выступает и сам 
лидер «желтых жилетов», обе-
щающий освободить Францию 
от диктата Бельгии и снять око-
вы с французской экономики.

«Только покинув ЕС, Париж 
сможет вернуть себе суверенитет 
в международной политике для 
достижения баланса сил и согла-
сия наций», - говорит Грималь.

В стране стремительно созда-
ются в его поддержку комитеты 
граждан, французская провинция 
переходит на сторону Грималя. 
Это вызывает серьезную оза-
боченность у правящих кругов, 
которые впервые столкнутся с 
внесистемным популярным поли-
тиком, утверждающим, что граж-
дане смогут выдвигать свою ини-
циативу по референдуму, собрав в 
его поддержку миллион голосов.

НАША СПРАВКА
Движение «желтых жилетов» - 

спонтанное протестное движение 
во Франции, появившееся в конце 
2018 года. Движение названо так 
из-за светоотражающих желтых 
жилетов участников манифеста-
ции с целью идентифицировать 
принадлежащих к протестам. 

Первоначально причиной мани-
фестаций послужило намерение 
Макрона повысить налог на угле-
родное топливо, в основном на 
дизель. Затем требования участ-
ников расширились до широко-
го спектра других социальных и 
экономических требований. Дви-
жение быстро стало массовым и 
распространилось по всей стране.

БАЙДЕНУ ГРОЗИТ ИМПИЧМЕНТ?

На днях был за-
держан сотрудник 
посольства Велико-
британии в Берли-
не, которого обви-
нили в шпионаже в 
пользу России. 

Для США Велико-
британия служила 
мостом в континен-
тальную Европу. Если 
другие страны ЕС пы-
тались наладить диалог 
с российскими властя-
ми, то Великобритания 
неоднократно подтал-
кивала Евросоюз к за-
нятию жестких анти-
российских позиций.

Новым свидетель-
ством того, что Германия 
не намерена следовать 
британской и американ-
ской линии, стал провал 
с задержанием в Бер-
лине охранника бри-
танского посольства. 
Его объявили «агентом 
Кремля», который яко-
бы передал российской 
разведке важные сведе-
ния за денежное возна-
граждение.

Однако вскоре стало 
ясно, что единственным 
поводом для его демон-
стративного ареста с 
не принятым в Герма-
нии надеванием наруч-
ников явилось то, что 
в течение некоторого 
времени он не пользо-
вался своей кредиткой. 
Эта «главная улика» 
означала, что налич-
ность поступала к нему 
откуда-то со стороны. 
В результате все выли-
лось в очередную шпи-

онскую провокацию 
МИ-6 (национальной 
службы безопасности 
Великобритании) и по-
ставило германскую 
разведку в дурацкое 
положение. Никто не 
может сказать, какие 
документы и кому пе-
редавал «агент Смит». 
Более того, он работал 
рядовым охранником, 
а, по словам бывшего 
советника министер-
ства иностранных дел 
Великобритании по во-
просам безопасности 
Питера Рикеттса, у ох-
ранников нет доступа к 
секретной информации. 

Но скандал был раз-
дут по всем канонам 
детективного жанра: 
в квартире «шпиона» 
произвели обыск, об-
ставлена она была в 
соответствии с запад-
ными представлениями 
о прибежище фаната 
России - по углам флаги 
РФ, воинские фуражки, 
шевроны, а также рус-
ские книги, которые 
Смит вряд ли мог про-
читать. 

Британские пользо-
ватели высмеяли «шпи-
онский скандал» в Гер-
мании после просмотра 
опубликованных в 
СМИ фотографий из 
квартиры подозрева-
емого. «МИ-6 недора-
батывает! Почему не 
нашли матрешку, бала-
лайку и парашют? Без 
них русские шпионы не 
работают, это все зна-
ют...» - шутят читатели. 
Вывод один: такие кол-
лекции есть у многих 
собирателей, поэтому 
их нельзя использо-
вать в качестве доказа-
тельств.

Британские СМИ, 
пытавшиеся раздуть 
эту шпионскую исто-
рию, объявив задер-
жанного охранника 
сторонником «сепара-
тистов» Донбасса, бы-
стро выдохлись из-за 
нехватки необходимой 
информации. Скандал 
скоро сошел на нет, и 
Меркель спокойно от-
правилась в Москву на 
прощальную встречу с 
Путиным.

«ШПИОНСКИЙ СКАНДАЛ» 
В ГЕРМАНИИ БЫЛ ВЫСМЕЯН
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На юге страны сегод-
ня происходит настоящий 
виноградный бум. Даже те 
ягодные сорта, которые 
раньше никто из произво-
дителей вина не покупал, 
теперь стоят в разы доро-
же. В Крыму цена подско-
чила с 60 до 200 рублей за 
килограмм. В Краснодар-
ском крае та же продук-
ция подорожала с 60-70 до 
100 рублей…

Причиной такого ката-
клизма стал закон о вино-
градарстве и виноделии, 
который вступил в силу 
в июне прошлого года. 
«МН» уже сообщал, что 
он успел стать причиной 
большого скандала. Со-
гласно этому документу, 
французское шампанское 
теперь можно маркиро-
вать только как игристое 
вино, что вызвало недо-
умение у производителей 
из Франции и протест у 
многих специалистов из 
России. Но в новом зако-
не есть еще одна деталь: 
он запрещает использо-
вание импортного сырья 
при производстве россий-
ских напитков. Именно 
поэтому виноделы со всей 
страны бросились скупать 
отечественное сырье, ко-

торого, как назло, оказа-
лось мало. Масла в огонь 
добавило и то, что погода 
весной явно не удалась, а 
это значит, что большого 
урожая ожидать не стоит. 
Все это неизбежно ска-
жется на стоимости гото-
вого напитка. По самым 
оптимистичным прогно-
зам, за литр теперь придет-
ся отдать на 25% больше.

Такая форс-мажорная 
ситуация неожиданно 
вскрыла многие пробле-
мы отечественного ви-
ноделия. Даже в Крыму 
не хватает качественных 
саженцев, чтобы выращи-
вать эту ягоду для своего 

производства самостоя-
тельно. К необходимости 
собственных плантаций 
пришли многие виноделы: 
никто из них не хочет за-

висеть от безумного роста 
цен на сырье. Крупнейшие 
производители сегодня по-
купают саженцы во Фран-
ции. «Их цена более или 
менее стабильна и при-
вязана к курсу евро», - по-
яснили представители от-

расли. При этом хорошей 
жизни никто из бизнесме-
нов не ждет. Предполага-
ется, что необходимость 
расширять площади под 

виноградники приведет к 
повышению затрат, а так-
же долгов перед банками, 
как минимум на 10-12% в 
год. Соответственно, цены 
на готовый продукт тоже 
будут расти.

Между тем в Министер-
стве сельского хозяйства 
считают, что принятие 
закона в итоге приведет 
к снижению цен на оте-
чественное вино. А се-
годняшнее подорожание 
- это просто благоприят-
ный фактор для притока 
инвестиций в отрасль. «По 
мере насыщения рынка 
отечественным сырьем и 
с повышением конкурен-
ции между производите-
лями ожидается снижение 
стоимости винограда и ви-
нодельческой продукции», 
- сказано в пресс-релизе 
ведомства.

Материалы подготовила Наталья Пуртова

КСТАТИ
В 1985 г. генсек М.С. Горбачев объявил в СССР антиал-
когольную кампанию. Одной из мер борьбы с алкоголем 
была объявлена вырубка виноградников – сырья для 
производства вин. Под топор пошли даже очень ценные 
и редкие сорта. Новые лозы не высаживались вовсе, 
а те, кто пытался помешать вырубке уже имеющихся, 
могли получить реальный тюремный срок. Мы до сих 
пор пожинаем плоды тех необдуманных решений.

Производители кон-
фет, тортов и прочих 
сладостей заявили, что 
вынуждены сокращать 
в рецептурах многие 
ингредиенты или менять 
их на дешевые аналоги. 
Это связано с подоро-
жанием сахара, молока 
и яиц, которое неизбеж-
но приведет к тому, что 
такого рода продукты 
станут на вес золота.

«Себестоимость этого тор-
та около 500 рублей. В мага-
зине за него попросят порядка 
тысячи. Это сейчас. Но через 
полгода его стоимость вырас-
тет до полутора, а то и до двух 
тысяч. Вы будете покупать его 
за такие деньги?» - спраши-
вает журналистов менеджер 
небольшого кондитерского 
предприятия Константин Ива-
новский. Представители прес-
сы скромно пожимают пле-
чами: если какое-то важное 
событие, то, конечно, купят. 
Но в принципе таких денег 
тортик не стоит.

В Луховицком районе 
Подмосковья, где работает 
предприятие, не так много 

людей, которые готовы от-
дать пару тысяч за эту сла-
дость хотя бы раз в год. Но 
снижать цену для кондитеров 
- это работать едва ли не себе 
в убыток. Только за один год 
стоимость сахара для произ-
водителей выросла на 60% - с 
26 до 42 рублей за килограмм. 
Растительное масло за год 
подорожало в 2,5 раза - с 48 
до 112 рублей. Цена на яйца 
начала расти еще в 2018 году, 
и теперь в разных регионах 
она подскочила примерно 
на 30%. В итоге самые про-
стенькие конфеты с помад-
ной начинкой, которые рань-

ше стоили 150-180 рублей, 
теперь продают по 200-250. 
И желающих купить их все 
меньше. А это значит, что 
единственное решение для 
производителей, желающих 
сохранить покупателя, - это 
применять куда более деше-
вые и менее качественные 
ингредиенты. На этом уже 
сейчас настаивают предста-
вители торговых сетей - по-
дорожавшие сладости у них 
просто не распродаются.

«Ретейлеры сами предла-
гают сделать конфеты чуть 
попроще, но чуть подешевле, 
у них продаются лучше всего 

продукты или с большими 
скидками, или те, которые де-
шевле за счет более низкой 
жирности. Жир - это самое 
дорогое в конфете сегодня. 
Если раньше конфета с жи-
ровой начинкой внутри пома-
ды воспринималась на ура, то 
сейчас жировые включения 
не нужны покупателю, из-за 
высокой цены люди не пони-
мают, зачем за это платить», 
- говорит генеральный ди-
ректор одного из российских 
холдингов Леонид Барышев.

По его словам, во время 
пандемии кондитерская от-
расль уже понесла значитель-
ные убытки. Подорожало 
буквально все - какао, сахар, 
мука, упаковка. В итоге се-
бестоимость производства в 
этот непростой период вы-
росла примерно на 30%. А 
покупательная способность 
населения резко снизилась. 
С трудом держатся даже ве-
дущие предприятия. Главные 
российские поставщики кон-
фет на полки магазинов - кон-
церн «Бабаевский» и конди-

терская фабрика «Красный 
Октябрь» - на днях опублико-
вали отчеты, из которых ясно, 
что первое полугодие 2021 
года они закончили с убытка-
ми. К тому же кондитерские 
фабрики серьезно зависят 
от импорта сырья, которое 
в России не производится. У 
«Бабаевского» почти полови-
на ингредиентов завозится из-
за рубежа, у «Красного Октя-
бря» чуть меньше - 23,2%.

Сами кондитеры жалуют-
ся на то, что в нашей культу-
ре сладости не воспринима-
ются как основной продукт 
питания. «Люди принимают 
их как десерт, удовольствие, 
которое можно себе позво-
лить после приобретения 
основных продуктов. Соот-
ветственно, при включении 
режима экономии семейного 
бюджета кондитерские из-
делия попадают под секве-
стрование. Очевидно, в на-
стоящее время достаточно 
много домохозяйств в нашей 
стране перешли на модель 
экономичного потребления», 
- отмечают в российской Ас-
социации предприятий кон-
дитерской промышленности 
«Асконд».

Наша газета уже сооб-
щала, что в июне 2020 
года вступил в силу 
закон о виноградарстве 
и виноделии, который 
запретил использова-
ние импортного сырья. 
Как это ни странно, но 
такая мера может стать 
одной из причин замет-
ного подорожания этих 
популярных напитков.

ПОЛ-ЛИТРА ЗАКАЗЫВАЛИ?
Правительство России согласилось 
разрешить с 1 января 2022 года 
онлайн-продажу продукции 
отечественных виноделов через 
«Почту России».

Напомним, что сейчас торговать алкоголем по-
средством интернета запрещено. Но в апреле 
президент Владимир Путин поручил разрабо-
тать и провести эксперимент, в котором отраба-
тывался бы механизм подобного рода продаж.
По мнению самих виноделов, это была бы дей-
ственная мера, способная сохранить от банкрот-
ства и закрытия в первую очередь небольшие 
предприятия. «Основная идея в том, чтобы вла-
сти предоставили право торговли через интернет 
вином только производителям, а не магазинам и 
дистрибьюторам. Также мы предлагали прода-
вать вино по цене от 700 рублей с доставкой толь-
ко «Почтой России» и при предъявлении паспор-
та», - рассказал руководитель Ассоциации 
виноградарей и виноделов «Севастополь» 
Алексей Липко. Он считает, что крупным произ-
водителям, которые работают с торговыми сетя-
ми, это неинтересно. «Вы не будете продавать по 
интернету 8-10 млн бутылок. Но для маленьких 
заводов это стало бы спасением. Производители 
могли бы сами продать 50-100 тыс. бутылок каче-
ственного вина», - отметил Липко.
Противники нововведения считают затею про-
вальной. Во-первых, «Почта России» едва ли смо-
жет доставлять товар оперативно. «Наконец-то 
россияне начнут пить вино, выдержанное по сро-
кам», - замечают шутники в Сети. Также непро-
сто будет соблюсти условия хранения и транс-
портировки. Отдельную трудность представляет 
определение возраста покупателя. Доставка в 
постаматы практически исключает проверку па-
спортных данных. Даже доставка курьером имеет 
свою юридическую лазейку: товар на почте фор-
мально выдают совершеннолетнему сотруднику, 
а сам курьер не имеет права просить покупателя 
показать удостоверение личности.
Между тем с нового года онлайн-торговля оте-
чественным алкоголем начнется в Московской 
области и в Мордовии. По результатам этого 
эксперимента станет ясно, внедрят ли подоб-
ную практику по всей стране.

ПОДОРОЖАЕТ 
НА ЧЕТВЕРТЬ
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Особые обстоятель-
ства нашей жизни при 
пандемии диктуют и 
особенность новых 
правил регистрации 
актов гражданского 
состояния.

Регистрация брака 
в условиях ЧС

Хочешь свадьбу на боль-
ничной койке? Запросто - за-
казывай в ЗАГСе, и к тебе 
приедут! С начала августа 
Министерство юстиции РФ 
разрешило российским от-
делам ЗАГС проводить реги-
страцию брака на дому или в 
больницах. 

Для этого Минюст из-
менил административный 
регламент предоставления 
государственной услуги по 
регистрации актов граждан-
ского состояния. Регистрация 
брака в необычных условиях, 
таким образом, становится 
для россиян делом обычным.

Но без веской причины, 
необходимой для особого 
порядка регистрации брака, 
обратившиеся в ЗАГС с тре-
бованием «приезжайте!» по-
лучат отказ.

Что теперешний обновлен-
ный регламент относит к се-
рьезным поводам для вызова 
сотрудника ЗАГСа «на дом»? 
Это причины, перечисленные 
в статье 11 Семейного кодек-
са РФ. То есть беременность, 
рождение ребенка, непосред-
ственная угроза жизни одной 

из сторон (сюда как раз и 
можно отнести болезнь).

Если хоть один из признаков 
подтверждается, любая влю-
бленная пара может попросить 
работника ЗАГСа приехать и 
расписать их в домашних ус-
ловиях. Ну а в ЗАГСе обязаны 
как минимум внимательно от-
нестись к этой просьбе. Другой 
вопрос - многим ли понравится 
регистрация брака в домашних 
тапочках, а не в торжествен-

ном зале? Но если особые об-
стоятельства действительно 
вынуждают, тут уж особо не до 
выбора.

Скептики теперь говорят, 
что молодые и не очень от-
ветственные люди могут зло-
употреблять открывшимися 
возможностями. Скажем, же-
них - заядлый игроман и его 

не оторвать от компьютера. 
Он готов расписаться с воз-
любленной, но, что называ-
ется, не отходя от кассы. Это 
же особые обстоятельства? А 
почему нет? Значит, заказы-
ваем ЗАГС, как говорится, на 
дом. И таких случаев можно 
придумать немало. Как избе-
жать злоупотреблений - над 

этим, видимо, надо будет по-
думать юристам после первой 
практики применения нового 
регламента бракосочетаний.

Особенности новой 
процедуры

Регламент говорит, что на 
выездную регистрацию отво-
дится не более 150 минут, то 
есть все удовольствие будет 
длиться не больше 2,5 часа. А 
перед отбытием с места рабо-
ты специалист ЗАГСа должен 
оповестить лиц, вступающих в 
брак, о времени приезда.

Если он вдруг откажется 
выполнить свои обязанно-

сти на выезде, то вы имеете 
полное право потребовать от 
него письменный отказ, ко-
торый можно будет обжало-
вать в судебном порядке.

Марина Субочева

Власти хотят пополнить 
бюджет за счет новых 
налогов. Появились 
предложения повысить 
сборы для ряда отрас-
лей экономики. А еще 
для богатых граждан.

Бюджетная комиссия пра-
вительства России разрабо-
тала новые меры поддерж-
ки государственной казны. 
Деньги решили взять из но-
вых налогов. Предполагает-
ся, что так называемая дона-
стройка налоговой системы 
будет каждый год приносить 
в бюджет 400 млрд рублей 
дополнительно.

Больше всего - свыше 
100 млрд рублей - должно 
дать повышение налога на до-
бычу полезных ископаемых. 
Интересно, что предприятия, 
добывающие драгоценные 
металлы, сейчас даже имеют 
право на налоговые льготы. А 
теперь, наоборот, будут пла-
тить налоги по повышенной 
ставке. Кстати, в прошлом 
году правительство уже по-
вышало налоги для предпри-
ятий черной и цветной метал-
лургии - они уже увеличены в 
3,5 раза. На столько же в 2020 
году подросли налоги и для 
производителей удобрений.

Нефтедобывающая от-
расль тоже будет платить 
больше. В правительстве 
подсчитали, что корректи-
ровка и расширение нало-
га на дополнительный до-

ход для нефтедобычи могут 
принести в бюджет около 
90 млрд рублей.

Повысят и некоторые ак-
цизные сборы - скорее всего, 
на алкоголь и сахаросодер-
жащие напитки. И это даст 
бюджету еще около 100 млрд 
рублей.

Граждан изменение нало-
говых ставок тоже коснется. 
Около 100 млрд рублей при-
несут в казну состоятельные 
физические лица. Есть идея 
снова повысить налоги для 
богатых россиян. Напомним, 
что в 2020 году с предложе-
нием повысить НДФЛ для 

состоятельных жителей Рос-
сии - с 13% до 15% - выступил 
Владимир Путин. Было ре-
шено, что повышенной став-
кой будет облагаться часть 
доходов, превышающая 
5 млн рублей в год. То есть 
под новые меры попали люди 
с доходом более 400 тысяч 
рублей в месяц - различные 
управленцы, топ-менеджеры, 

бизнесмены. По статистике, 
это около 0,5% взрослого на-
селения страны. И с 1 января 
2021 года эта ставка была 
введена. Было подсчитано, 
что в итоге бюджет дополни-
тельно получит 60 млрд ру-
блей в 2021 году, 64 млрд ру-
блей в 2022 году и 68,5 млрд 
рублей в 2023 году (всего бо-
лее 190 млрд рублей).

Сейчас власти, видимо, 
найдут новый подход к повы-
шению налогов для граждан. 
Будут ли россияне с хороши-
ми доходами терпеть такие 
налоговые поборы, сказать 
трудно. Но можно предпо-
ложить, что у нас снова будет 
распространено применение 
серых зарплат, а бизнес ста-
нет уходить в тень.

При этом освобождать от 
налогов малоимущих россиян 
власти не торопятся. А между 
прочим, в развитых странах 
в пересчете на рубли мини-
мальный доход, который не 
облагается налогом, состав-
ляет около 60 тыс. рублей в 
месяц. У нас же и с зарплат в 
15-20 тыс. рублей платятся на-
логи. «Нужно убирать НДФЛ 
с доходов ниже прожиточно-
го минимума. Ведь недаром 
этот порог так и назван «про-
житочный минимум». Этих 
денег только-только хватает 
человеку на выживание, и 
было бы справедливо осво-
бодить его от налогов», - счи-
тает экономист Сергей Кро-
нов. Кстати, в Госдуму ранее 
уже вносилось предложение 
освободить от НДФЛ дохо-
ды, правда, ниже двух МРОТ, 
а это около 22,5 тыс. рублей. 
Но оно было отвергнуто. Еще 
бы, ведь таких налогопла-
тельщиков как раз основная 
масса, большинство в стране, 
в отличие от богатых. А зна-
чит, казна может лишиться 
большой части доходов.

Но от повышения налогов 
нам явно не уйти. Как счита-
ет глава Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) Алек-
сандр Шохин, если до кого-
то эти налоговые изменения 
еще не дошли, то до них до-
берутся в 2022 году.

Марина Лепина

ЗАГС РАСПИШЕТ ВАС ДОМА

БОЛЬШЕ НАЛОГОВ, 
ХОРОШИХ И РАЗНЫХ

ДОСЛОВНО
Из приказа Министерства юстиции РФ: «Основанием для вы-

полнения административной процедуры проведения государствен-
ной регистрации заключения брака с выездом на дом, в медицинскую 
или иную организацию в присутствии лиц, вступающих в брак, явля-
ются особые обстоятельства, указанные в заявлении заявителей».

Заключение брака, согласно законодательству, производится в 
личном присутствии лиц, вступающих в брак, по истечении месяца 
и не позднее двенадцати месяцев со дня подачи заявления. При 
наличии уважительных причин орган записи актов гражданского со-
стояния по месту государственной регистрации заключения брака 
может разрешить заключение брака до истечения месяца со дня по-
дачи заявления о заключении брака. А при наличии особых обстоя-
тельств брак может быть заключен в день подачи заявления.

Недавно был принят за-
кон, сделавший все услуги 
ЗАГСа экстерриториальны-
ми, то есть не привязанными 
к прописке. Это значит, что 
у человека на входе в ЗАГС 
больше не будут спрашивать 
прописку.

Раньше подать заявление 
на регистрацию брака моло-
дые могли где угодно, но раз-
водиться требовалось только 
по месту прописки. Теперь 
это можно будет сделать из 
любого города страны. Равно 
так же, как, например, полу-
чить копию свидетельства о 
рождении или зарегистриро-
вать рождение ребенка. Нов-
шество очень удобно для тех, 
кому срочно понадобится 
восстановить документы. Это 
стало возможно после введе-
ния Единого государствен-
ного реестра записей актов 
гражданского состояния.

Развестись можно 
будет из любого 

города
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Самые высокие ставки подоходного налога в Швеции 
(56,6%), Дании (55,4%), Нидерландах (52%), Бельгии 
(50%). Эти страны считаются самыми социально благо-
получными: власти направляют налоговые поступления на 
обес печение высокого социального уровня жизни своих 
граждан. В ряде стран работает прогрессивная налоговая 
шкала: заработки до определенных сумм не облагаются на-
логом или облагаются по небольшой ставке, а доход свыше 
этой суммы сразу же получает и большой налог.
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В начале 2020 года мир 
охватила пандемия 
COVID-19, по итогам 
года Россия оказалась 
в числе главных постра-
давших от заболевания. 
Избыточная смертность 
в расчете на тысячу жи-
телей оказалась в нашей 
стране одной из самых 
высоких на планете.
Избыточная смертность 
отражает, насколько 
увеличилось количество 
смертей по отношению 
к нормальным значени-
ям на основе тенденций 
прошлых лет.

Новые данные Росстата о 
смертности свидетельству-
ют, что в этом году умерли 
1,2 млн человек, что значи-
тельно выше средних показа-
телей за последние пять лет 
(1,06 млн).

Недавно департамент 
здравоохранения Москвы 
опубликовал данные о смерт-
ности в столице за июль. В 
прошлом месяце в главном 
городе страны умерли 17 237 
человек. Для сравне-
ния: в июле прошлого 
года в столице было за-
регистрировано 10 773 
смерти. Превышение 
смертности по сравне-
нию с июлем 2020 года 
в одной только Москве 
составило 6464 случая. 
При этом в качестве 
основной или сопут-
ствующей причины 
смерти большинства 
умерших назван коро-
навирус. Часть людей 
умерла после выписки 
из больниц от вызванных ви-
русом осложнений. Дельта-
штамм заражает больше лю-
дей, вот и смертность выше, 
чем в июле прошлого года, 
когда дельта-варианта еще 
не было.

В регионах 
ситуация еще хуже

Для Москвы 17 237 чело-
век за один месяц - это абсо-
лютный рекорд смертности 
начиная с Гражданской вой-
ны. По сравнению с июлем 
2019 года, когда мир жил без 
пандемии, смертность в сто-
лице взлетела сразу на 76,7%. 
Ужасающая статистика!

Однако в перерасчете на 
численность населения ока-
зывается, что в некоторых 
регионах, где медицина не 
столь совершенна, как в сто-
лице, ситуация с избыточной 
смертностью еще хуже.

Независимый демограф 
Алексей Ракша сравнил 
июльские данные управле-
ний ЗАГС из 21 региона с 
показателями смертности в 
июле 2019 года. Эти данные 
есть в открытом доступе.

И получилось, что в июле 
2021 года в Новосибирской 
области смертность превыси-
ла июль 2019 года на 98,6%, в 
Бурятии - на 90,9%, в Иркут-
ской области - на 88%, в Ре-

спублике Алтай - на 86,9%, 
в Астраханской области - на 
74,8%. Эти регионы лидиру-
ют по количеству умерших в 
июле этого года.

В результате смертность 
третьей волны примерно на 
10% выше смертности на 
пике второй волны в конце 
октября - в ноябре прошлого 
года.

Что считать 
избыточной 
смертностью?

Избыточная смертность 
по итогам 2020 года может 
составить 236 тысяч человек, 

если сравнивать со средними 
значениями 2015-2019 годов. 
Или 286 тысяч человек по 
сравнению с фактической 
смертностью 2019 года.

Избыточной смертностью 
в статистике принято назы-
вать превышение показателя 
отдельного месяца или года 
над средним уровнем смерт-
ности за несколько послед-
них лет. Это более объектив-
ный индикатор смертности, 
чем часто противоречащая 
друг другу статистика смерт-
ности региональных и феде-
рального оперштабов.

Но выборы на носу. И до 
того ли, чтобы публиковать 
такие неудобные факты? 

Эта статистика может быть 
опубликована и позже назна-
ченных дат голосования.

Всю последнюю неделю 
смертность от коронавируса 
держится на отметке око-
ло 800 летальных случаев 
в сутки. Получается, что по 
смертности Россия отстает 
уже только от Индии и Бра-
зилии. А ведь еще несколько 
месяцев назад мы, глядя по 
телевизору на творящиеся в 
Индии ужасы, переполнен-
ные госпитали, ахали и поду-
мать не могли, что подобное 
может твориться у нас. Нам 
бы пример брать с Новой 
Зеландии, которая объявила 

полное закрытие страны 
из-за одного обнаружен-
ного пациента с дельта-
штаммом.

От язвы 
и панкреатита 
тоже умирают

Однако избыточная 
смертность населения 
объясняется не только за-

разным индийским штаммом, 
но и «оптимизированной» 
системой здравоохранения 
- заслугой горе-реформато-
ров прошлых лет. В регионах 
катастрофически не хватает 
врачей, особенно в глубин-
ке. И волонтеры из числа 
студентов-медиков не могут 
помочь там, где нужен квали-
фицированный врач.

Люди мрут от самых обыч-
ных болезней, от которых в 
мирное, доковидное, время их 
бы вылечили в больнице без 
особых проблем.

Недавно жители неболь-
шого города Фролова Вол-
гоградской области написа-
ли коллективное письмо в 

СМИ с просьбой о помощи. 
Люди жалуются, что город 
с 50-тысячным населением 
остался совсем без медиков 
- всех бросили на борьбу с 
ковидом.

«Медперсонал перевели 
в местный роддом, который 
перепрофилировали под 
ковидный госпиталь. Паци-
ентов этих стационаров вы-
писали по домам, приемные 
отделения закрыли на замок 
и выключили свет. В итоге 
весь город и район остались 
без круглосуточной экс-
тренной медицинской по-
мощи. На население в 50 000 
человек работает лишь не-
сколько бригад неотложки. 
Людей с острыми случаями 
скорая помощь отвозит в 
город Михайловка, что в 60 
километрах от города Фро-
лова. Не каждый пациент с 
экстренным состоянием вы-
держит подобное расстоя-
ние. Тем, у кого нет острых 
состояний, предлагается 
ждать до понедельника и 
посетить поликлинику, если 
обращение произошло в вы-
ходные дни. Или самим, за 
свой счет, добираться в при-
емное отделение соседнего 
города. Стоимость такси в 
одну сторону - 1400 рублей».

В соцсетях жители Фроло-
ва пишут, что уже есть случаи 
гибели из-за того, что паци-
ентов просто не успели до-
везти до больницы.

В самом Волгограде и со-
седнем городе Волжском 
такие очереди в поликлини-
ках, запечатленные на фото 
и опубликованные во мно-
жестве СМИ и соцсетях, что 
страшно туда идти. Знако-
мый с ковидом пошел в по-
ликлинику за положенными 
бесплатными лекарствами 
и поразился, что ждать их 
нужно в той же очереди, в 
которой и бабульки часами 
к терапевту сидят. А потом 
удивляются, что у нас вирус 
втрое быстрее распростра-
няется! На его недоуменный 
вопрос, не лучше ли эти бес-
платные лекарства больным 

коронавирусом под дверью 
квартиры оставлять, чтобы 
не шлялись по поликлини-
кам, получил вполне ожи-
даемый ответ: «А кто это 
будет делать? Людей не хва-
тает! Ничего, мы температу-
рящих с другого входа поли-
клиники принимаем».

При этом, как известно, 
носитель коронавируса мо-
жет заражать людей и без 
температуры.

Еще во вторую волну 
стало известно о резко вы-
росшей смертности среди 
онкобольных, сердечников, 
больных язвой желудка. Они 
умирают не от коронавируса. 
Они просто не получают пла-
новую и экстренную помощь 
вовремя.

Ольга Поплавская

РОССИЯ ЛИДИРУЕТ 
ПО ИЗБЫТОЧНОЙ 

СМЕРТНОСТИ

ТРЕВОЖНАЯ ЦИФРА
Избыточная смертность 

по итогам 2020 года 
может составить 

286 тысяч человек по 
сравнению с фактиче-

ской смертностью
 2019 года.

СПРАВКА

Избыточная смертность 
в 2020 году в России со-
ставила около 280 тысяч 
человек, или 1,9 чело-
века на тысячу жителей. 
Это почти вдвое больше, 
чем в США (1 человек на 1 
тысячу жителей), в 2,5 раза 
больше, чем в Швеции, и 
в семь раз больше, чем в 
Германии.
В рейтинге удельной из-
быточной смертности из 
35 стран на первом месте 
оказалась Польша (2,55 
лишней смерти на тыся-
чу жителей). На втором 
месте - Италия с показа-
телем 2,05, а Россия - на 
третьем.
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Жертва олигарха - Анастасия Р. 
(имя изменено) - впервые делится 
подробностями громкого дела:

- Алексей был ближайшим 
другом моего отца - когда-то они 
вместе учились в техникуме. Уже 
во взрослом возрасте, обзаведясь 
семьями, отмечали праздники, 
снимали на лето соседние дачи… 
Почти одна семья! Однажды дядя 
Леша, он всегда был очень добрым, 
взялся научить меня кататься на 
мотоцикле. Никакой опасности я 
не чувствовала - разве может быть 
опасен ближайший друг семьи, ко-
торый знает меня в буквальном 
смысле с пеленок? Конечно, нет. А 
он завез меня в лес…

О дальнейшем в подробностях 
Настя рассказывает следовате-
лям. Уже были несколько опро-
сов на полиграфе, подтвердив-

ших, что девушка не лжет. Были 
также психологические экспер-
тизы и многочасовые допросы.

- На очной ставке дядя Леша, 
не поднимая глаз, буркнул, что я 
со своим отцом вымогаю у него 
таким образом деньги. Правда, 
проходить полиграф он почему-
то отказался, - рассказала нам 
потерпевшая.

Родители девушки в шоке. Они 
понятия не имели о происходив-
шем с их дочерью кошмаре! Отец 
негодует, вспоминая: «По юности 
Леха был нормальным парнем из 
самой обычной семьи, даже из бед-
новатой - их с сестрой мать тянула 
одна. Подниматься он начал в 90-е. 
Считаю, его испортили деньги. Я 
видел и наблюдал: чем больше у 
него их становилось, тем меньше 
человеческого в нем оставалось».

В преступлении против ум-
ственно отсталых детей 
обвиняют 29-летнего жителя 
Дагестана. Мужчина взял под 
опеку 8 детей-инвалидов и 
обокрал их на 8 миллионов. 
Цинизм этой ситуации за-
шкаливает.

По версии следователей, мужчина 
специально выбирал детей, которые 
даже сказать ничего не могут, что-
бы не было свидетелей обвинения. 
Но детям помогли неравнодушные 
люди, которые увидели, что за ними 
нет должного присмотра, и вовремя 
обратились в полицию.

- В октябре 2018 года и в июне 2019-го 
мужчина через администрацию Ка-
мышинского муниципального райо-
на Волгоградской области оформил 
опеку над восемью воспитанниками 

государственного специализирован-
ного учреждения «Петроввальский 
дом-интернат для умственно отста-
лых детей», - рассказала старший по-
мощник руководителя СУ СКР по 
Волгоградской области по взаимо-
действию со СМИ Наталия Рудник. - 
Вместе с документами на опеку муж-
чина получил право распоряжаться 
имуществом и деньгами недееспособ-
ных несовершеннолетних, оставших-
ся без попечения родителей.

Содержащиеся в интернате дети 
часто вместе с глубоким врожден-
ным поражением интеллекта име-
ют и другие серьезные заболевания: 
ДЦП, полный паралич и другие. 
Чтобы ухаживать за такими деть-

ми, да еще за восьме-
рыми, нужен целый 
штат сведущих в 
медицине сиделок и 
нянечек. И, конечно, 
с добрым сердцем и 
терпеливостью.

Но по версии след-
ствия, опекуна больше 
интересовали счета детей-
инвалидов, на которых скопилось 
почти восемь миллионов рублей 
пособий и социальных выплат. 
Мужчина собрал опекаемых и уе-
хал к себе в Дагестан, где обнали-
чил восемь миллионов. Заниматься 
с особенными детьми мужчина не 
собирался - жил со своей семьей 

отдельно, получая регулярные вы-
платы от государства на каждого 
ребенка.

Приехавшие по сигналу от 
местных жителей сотрудники 

прокуратуры застали детей 
в ужасном состоянии. К сча-
стью, все живы. Социаль-
ные сироты возвращены 
в дом-интернат. Решение о 
передаче детей под опеку 

отменено.
На место содержания де-

тей в Дагестане сейчас выехала 
группа следователей из Волгогра-

да. Они собирают улики против опе-
куна, который по решению суда по-
мещен под стражу.

Директор Петроввальского дома-
интерната для умственно отсталых де-
тей и руководитель районного отдела 
органа опеки отстранены от работы.

Ольга Поплавская

- Сексуальный инте-
рес к детям - это распу-
щенность или болезнь?

- Сексуальная тяга к 
ребенку у взрослого пре-
жде всего означает, что 
последний хочет почув-
ствовать свою власть над 
слабым. Это патология, не 
только физиологическая, 
но и психологическая, 
очень жесткая. У ребенка 
нет еще сексуального вле-
чения, и тело не приспосо-
блено для интимных от-
ношений, он не понимает, 
что вообще происходит. А 
вот у взрослого есть пони-
мание - он движим похо-
тью. Как правило, не идет 
речи о душевной болезни 
- ведает, что творит, но по-
такает своему жгучему 
внутреннему желанию: 
«А я так хочу!» Проблема, 
считаю, в общественной 
оценке: если бы реакция 
на педофилов была мак-
симально жесткой, число 
преступлений такого рода 
резко снизилось бы.

- Могут ли большие 
деньги стать причиной 
вседозволенности?

- Когда есть возмож-
ность купить все, что ни 
пожелаешь, у кого-то 
моральные ограничения 
и установки в голове дей-
ствительно перестают 
действовать, а дурные ка-
чества, напротив, прояв-
ляются. Но все зависит не 
от денег, а от воспитания 
в семье: если отсутствова-
ли моральные установки, 
и у родителей тоже.

- Известно, что след-
ствие по делу велось 
более двух лет. Подо-

зреваемый бизнесмен не 
приходил на вызовы сле-
дователей, то ссылаясь 
на ковид (слал справки, 
будто заболел, судя по 
этим документам, ко-
ронавирусов у него было 
около десяти и недуг пре-
вратился в хронический), 
то просто отказывался 
проходить экспертизы… 
Он как будто был уверен 
в своей неуязвимости, в 
том, что дело замнут! 
Такое поведение свой-
ственно толстосумам, 
разбогатевшим в 90-е?

- Не всем, но это не ред-
кость. Так устроено наше 
общество: с богатыми, как 
правило, никто не спорит, 
а они, не чувствуя никако-
го встречного сопротив-
ления, считают, что могут 
творить что хотят. Пока 
общество будет мириться 
с аморальными действия-
ми любых людей вне зави-
симости от их положения и 
социального статуса, неко-
торые будут чувствовать 
себя непотопляемыми. Но 
в данной истории, как я по-
нимаю, «непотопляемый 
корабль» все-таки дал 
брешь, раз уже помести-
ли в СИЗО, а дальше его 
судьбу решит суд.

- Дети - жертвы наси-
лия, как известно, не бе-
гут сразу жаловаться ро-
дителям или в полицию. 
Предпочитают молчать, 
часто - многие годы. Жи-
вут с этой болью и кро-
воточащей незажива-
ющей раной! Вспомним 
хотя бы нашумевшую 
историю признания Еле-
ны Прокловой! Бесконеч-

но ее жаль! В нашем слу-
чае Настенька Р. также 
молчала, все повторяла: 
«…жила как в аду, оку-
танная липким страхом 
и ужасом…» Даже сегод-
ня, судя по состоянию (я 
общалась с ней), ей нужна 
помощь специалистов. 
Почему дети все-таки 
молчат?..

- Если ребенок доверял 
взрослому, а тот совершил 
такое - происходит как бы 
оцепенение: ребенок сно-
ва и снова прокручивает 
ситуацию в своей голове, 
процесс этот длится года-
ми… Признаться страш-
но: а вдруг не поверят? 
И стыдно… Склонны ви-
нить себя: «Это я плохой, 
если со мной такое случи-
лось…» И часто, ко всему 
прочему, запугивает истя-
затель: «Только попробуй 
расскажи кому-то!» Это 
действительно мораль-
ный ад. Ребенок, попадая 
во взрослый мир, должен 
находиться под защитой, 
быть оберегаем, а наси-
лие их ломает… Часто на 
всю жизнь.

- Как родителям за-
щитить детей от пи-
кантных опасностей 
взрослого мира?

- Быть внимательны-
ми к повседневной жиз-
ни ребенка. Выстраивать 
доверительные отноше-
ния. Тщательно выбирать 
окружение детей, и се-
мейное в том числе - лю-
дей, вхожих в ваш дом. Не 
советую оставлять своего 
ребенка наедине даже с 
«очень добрыми и давни-
ми» друзьями семьи.

А ПОТОМ ДЯДЯ ЛЕША 
ЗАВЕЗ МЕНЯ В ЛЕС…

Юрист, генеральный директор 
ООО «Альфа-право» Евгения Кочарян:
- Алексей Мытин обвиняется в совершении преступлений по ч. 4 
ст.159, ч. 3 ст.159, п. «в» ч. 2 ст.158, ч. 4 ст. 291.1, п. «в» ч. 3 ст.132 УК 
РФ. Речь о запрещенных законом действиях в отношении несовер-
шеннолетней, кроме того, его обвиняют в мошенничестве (это ка-
сается другой истории, связанной с его бизнесом и не имеющей от-
ношения к Анастасии и ее семье. Однако по причине одного и того 
же обвиняемого два дела объединены. - Ред.). Басманным район-
ным судом г. Москвы ужесточена мера пресечения, и подозревае-
мого взяли под стражу прямо в зале суда. Необходимо отметить, 
что ст.132 УК РФ (развратные действия в отношении несовершен-
нолетней) предполагает немедленное заключение под стражу. По 
совокупности статей и тяжести совершенных деяний обвиняемому 
грозит лишение свободы до 15 лет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА Айгуль Хуснетдинова, психолог:

Подготовила Виктория Катаева

ЧЕРНЫЙ ОПЕКУН

В Москве заключен в СИЗО крупный бизнесмен, олигарх 
в сфере недвижимости Алексей Мытин (имя изменено). 
Дело уже взято на особый контроль Центрального аппарата 
Следственного комитета. Мужчину обвиняют в развратных 
действиях в отношении несовершеннолетней.
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Вне публичного поля
- Действительно, находи-

лась вне публичного поля. 
Делилась со мной: «Звонят 
коллеги - я кладу трубку: 
нет желания разговаривать 
с ними». Значит, обидели - не 
будет человек просто так 
рвать все старые связи. Я 
был одним из немногих, кто 
общался с нею в последние 
недели ее жизни, - рассказал 
нам актер, режиссер, обще-
ственный деятель Денис Ки-
рис. - Я уговаривал ее: обяза-
тельно пишите книгу о своей 
жизни, вы же сами - эпоха! 
Она соглашалась, но не слиш-
ком охотно: «Может быть, и 
нужно написать. О том време-
ни, советском, безвозвратно 
утерянном… А обо мне что 
писать?!» Очень скромная, не 
кичилась своими заслугами… 

Мы уже начали делать 
некоторые наброски 
для книги. Смеялась, 
рассказывая, как они 
с Вальтером Михай-
ловичем творчески и 
ярко ссорились на ре-
петициях, а однажды в 
запале даже принялись 
палить друг по другу из 
именных (у обоих име-
лись подарки поклон-
ников) наганов, все, 
кто находился рядом, 
бросились врассып-
ную… Характеры-то 
у обоих были, как я 
понял, огонь! «Поэтому, соб-
ственно, и развелись в конеч-
ном счете…» - говорила она.

- Как вы узнали, что Ма-
рица Михайловна заболела?

- В очередном телефон-
ном разговоре обмолвилась, 

что простудилась, темпера-
турит. И кашляла. Я испугал-
ся за нее, говорю: «Срочно в 
больницу - вдруг у вас ко-
вид?!» (В итоге он подтвер-
дился.) Она сказала фразу, 

от которой у 
меня и сейчас 
ползут му-
рашки: «Мне 
пока нельзя 
в больницу. 
Нужно до-
ждаться чет-
вертого ав-
густа - в этот 
день я полу-
чаю пенсию. 
Иначе не на 
что кормить 
ж и в о т н ы х ». 
У нее целый 
зоопарк коше-
чек, собачек, 
с которыми 
раньше вы-
ступала и за-
брала себе, 

они ведь тоже «пенси-
онеры». Содержала за 
собственный счет. Как 
говорится, без коммен-
тариев... Пенсию свою 
она дождалась. Пони-

мая, что ей хуже, стал 
звонить в правитель-
ство Брянской области 
и местную Обществен-
ную палату, просил сроч-
но решить вопрос - устро-
ить Марицу Михайловну 
в больницу. Ее дочь и сын 
не могли быстро при-
ехать и помочь, так как 
находились в Омске, дочь 
тоже болела. Ну а кроме 
того, Марица Михайлов-
на не рассказывала им о 
своих проблемах - стара-
лась беречь от тревож-
ных новостей.

Душеразди-
рающая судьба

- В правительственных 
структурах Брянска все 
страшно изумлялись моим 
звонкам. Они ведь даже не 
знали, что у них в городе 
живет королева советско-
го манежа - сама Запаш-
ная, выезжавшая на арену 
советского цирка верхом 
на тигре и с пантерой на 
шее! - продолжает наш 
собеседник. - Потому что 
действительно она жила 
тихо, скромно. Не требо-

вала внимания и поддержки, 
никогда ничего не пошла бы 
просить лично для себя - та-
кой характер… Ее положили 
в прекрасную больницу под 
наблюдение лучших врачей. 
Сделали все что могли, и я 
очень благодарен всем, кто 
откликнулся и помогал. К со-
жалению, организм уже ока-
зался истощен. В субботу мы 
с ней говорили по телефону в 
последний раз. Она не хотела 
умирать: «Надо жить…» На 
следующий день ее телефон 
был выключен, от врачей я 
узнал, что перевели в реани-
мацию…

- Мне очень хотелось бы, 
чтобы Марицу Михайловну 
помнили и не забывали, - поч-
ти плачет Кирис. - Невероят-
ный характер! И душеразди-
рающая судьба: о ней кино 
надо снимать!

Виктория Катаева

УКРОТИВШАЯ

«С мужем работать вместе очень сложно - в 
паре две сильные личности и ни один не хочет 
уступать… Адские нагрузки привели к тому, что 
мы очень много ссорились. Когда я приняла ре-
шение расстаться, Вальтер три года не давал мне 
развод. Притом, что жил уже с другой женщиной. 
Ездили на гастроли все вместе: я с дочкой, Валь-
тер и его Татьяна (мама Эдгарда и Аскольда), 
уже беременная - ждала первенца. Над нами 
угорал весь цирковой мир. Но попробуй уйти 
из успешного аттракциона, будучи штатным со-
трудником советского цирка! Меня не отпускал 
не только муж, не желавший разводиться, но и 
вышестоящее начальство. Долго рассказывать, 
как мне все-таки удалось вырваться и сколько 
было пролито слез мною и Вальтером, когда нас 
наконец развели. Он повторял, что я и дочь на-
всегда останемся для него близкими людьми и 
частью жизни...»

«…Я упросила руководство цирка перевести 
меня на работу подальше от Москвы. Мне пош-
ли навстречу. Сначала уехала в Казань, затем в 
Минск - там в 1980-м, на Олимпиаду, я выпусти-
ла номер, за который получила орден Дружбы 
народов. Это был выход с двадцатью черными 
пантерами и леопардами. В СССР такого прежде 
не делалось, и до сих пор, кстати, не повторил ни-
кто в мире. На одно из представлений приехал из 
Москвы Вальтер, посмотрел мое представление, 

вышел на манеж, встал на одно колено и сказал: 
«Лучше аттракциона нет!» Обнял и поцеловал. Его 
слова были для меня главнее всех остальных на-
град. В какой-то степени этот номер и был мною 
сделан, чтобы бывшему мужу доказать: я тоже 
чего-то стою! Он много раз просил меня вернуть-
ся - нет, не в семью, с Татьяной у них родился уже 
и второй сын Аскольд, и они жили-поживали. Про-
сил вернуться и вместе работать. Я отказалась. 
Но мы довольно часто пересекались на гастро-
лях - и с ним, и с Татьяной, и с их подраставшими 
сыновьями. Они со мной здоровались, вежливо 
разговаривали. А я никогда не вмешивалась в их 
семью... Восхищалась Эдгардом и Аскольдом: 
какие красивые парни и интересные личности 
выросли! …Как я радовалась, когда моего внука 
Дана (сын дочери Марицы Михайловны от Валь-
тера, Марицы-младшей. - Ред.) пригласили ра-
ботать в Цирк на проспекте Вернадского! Очень 
люблю поговорку: «Помогите талантам - бездар-
ности пробьются сами!» Надеялась, ему помогут, 
поддержат. Дан невероятно талантливый, очень 
похож на Вальтера - своего деда, - такой же тру-
дяга… В 2019-м на Международном фестивале 
циркового искусства в Цирке Никулина внука на-
градили как лучшего дрессировщика и дали зва-
ние заслуженного артиста России. Это высокий 
уровень, горжусь Даном и дочерью и очень их 
люблю…»

Из неизданных воспоминаний Марицы-старшей

За две недели до смерти 
Запашная-старшая отмети-
ла 77-летие. Скромно, как и 
жила. Праздник был со сле-
зами на глазах - буквально на-
кануне Росгосцирк преподнес 
«сюрприз»: скандально-по-
казательно уволил Марицу-
младшую - продолжательницу 
династии и внука Дана. Мари-
це-младшей вменили в вину 
якобы жестокое обращение с 
животными и даже нападение 
на сотрудницу организации, 
Дану - прогулы. Они уже об-
ратились к адвокатам с наме-
рением оспорить неправомоч-
ное, по их мнению, увольнение 
и обвинения. «Росгосцирк в 
принципе на протяжении мно-
гих лет время от времени сотря-
сают скандалы. Меняются один 
за другим директора, шуршат 
закулисные интриги, вот теперь 
под раздачу попали мои дочь и 

внук», - сетовала Марица-стар-
шая. Уже уезжая в больницу, твер-
дила: «Я буду выступать в защиту 
моей семьи в прессе, на судах… 
Понадобится - дойду до президен-
та, буду просить, чтобы разобрал-
ся, защитил…»

- Вся эта ситуация с увольнени-
ем, конечно, негативным образом 
сказалась и на самочувствии, и 
на общем моральном состоянии 
Марицы Михайловны, - осторож-
но замечает Денис Кирис. - Цар-
ство небесное, вечная память этой 
сильной женщине, когда-то выез-
жавшей на цирковую арену верхом 
на льве и с пантерой на шее».
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Тем временем

Дрессировщица пантер и тигров, первая 
жена Вальтера Запашного. Марица была 
личностью не менее легендарной, чем 
Маргарита Назарова или Ирина Бугримо-
ва! Ей рукоплескали миллионы, она объ-
ездила весь мир как раз в ту благодат-
ную пору, когда советский цирк гремел 
во всех странах и на всех континентах! 
Но старость эта великая женщина встре-
тила почти отшельницей. О
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11 августа в Брянске тиххо хо
и скромно ушла из жизнни ни

Марица Запашная-старшаяя. я
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Вальтер и Марица 
Запашные
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Реалии веков
От реки Днестр до так на-

зываемой Области войска 
Донского со Средних веков 
до начала ХVIII века лежала 
некая территория, которая ни 
русской, ни украинской в те 
времена не считалась.

В IX-XII веках - во время 
расцвета Киевской Руси - 
между устьями Днепра и Ду-
ная какие-то городки русичей 
существовали. Потом там, 
на узкой полосе земли вдоль 
берега Черного моря, некото-
рое время правили разные се-
верные князья. Затем пришли 
монголо-татары, и несколько 
веков в Диком поле с гика-
ньем носились только кочев-
ники.

Но вот в конце ХVII века 
случилось знаменитое воссо-
единение Малой и Великой 
Руси. При Петре Первом ра-
стущая Российская империя 
начала борьбу с Крымским 
ханством и даже самой ту-
рецкой Блистательной Пор-
той за территории Северного 
Причерноморья.

Не менее века здесь шли 
бои разной интенсивности, 
потом, когда Россия востор-
жествовала, на данной земле 
началось хозяй-
ственное освое-
ние новых терри-
торий. Здесь 
селились по боль-
шей части сла-
вянские, русские 
земледельцы, ко-
торых называли 
как великоруса-
ми, так и малору-
сами. Малороссия 
территориально 
к данным землям 
располагалась 
ближе. Соответ-
ственно, и переселенцев отту-
да шло на отвоеванные у тур-
ков земли побольше.

Но поскольку и малорусы, и 
великорусы являлись русски-
ми - это было маловажно. На-
пример, запорожские казаки 
являлись выходцами, как пра-
вило, из областей Малороссии. 
Но вот Дмитрий Яворницкий, 
автор трехтомной «Истории 
запорожских казаков» (1890-е 
годы), говорит, что они счита-
ли себя «одним народом с ве-
ликорусами». К ним присоеди-
нялись в этом самоощущении 
и малорусские крестьяне.

В те десятилетия 
и столетия никаких 
существенных про-
тиворечий на нацио-
нальной почве между 
малорусами и великорусами 
не возникало: они осознавали 
себя и друг друга единой рус-
ской нацией.

Большевики все 
испортили

После большевистско-
го переворота 1917 года все 
резко и вдруг стало менять-
ся. Сначала в Киеве весной 
1917 года после Февральской 
революции возникла так на-
зываемая Центральная рада. 
Это было, как многие исто-
рики считают, правительство, 
которое само себя назначило. 
И вот эта самая Рада вознаме-
рилась создать автономную 
от России некую Украину. В 
ее состав националисты-ма-

лороссы собирались вклю-
чить не только Малороссию, 
но и Новороссию.

Они, деятели этой Рады, 
провели с Временным пра-
вительством переговоры, но 
как в Петрограде вообще до-
думались вести переговоры с 
явными сепаратистами - за-
гадка. И по результату этих 
странных «переговоров» ре-
шили соорудить нечто вроде 
автономии под названием 
Украина. В нее включили 
пять малорусских губерний: 
Волынскую, Подольскую, 
Киевскую, Полтавскую и 

Черниговскую. Речь шла 
и о Херсонской, Екатери-
нославской, Таврической и 
Харьковской губерниях. Они 
считались великорусскими 
(новорусскими). И к новосо-
зданной Украине они могли 
бы отойти лишь в том случае, 
если бы за это высказались 
органы местного самоуправ-
ления. Эти органы были тог-
да избраны, но вот что инте-
ресно: в то время ни один уезд 
или город не захотел присо-
единяться к непонятному и 
невнятному политическому 
проекту «Украина». Почему?

Дело в том, что так на-
зываемая Центральная рада 
явно осуществляла не мало-

росский, а некий антирусский 
проект. Например, Одесса 
входила тогда в состав Хер-
сонской губернии. И вот ее 
избранная народом Городская 
дума послала Раду куда по-
дальше с ее претензиями на 
одесские земли. Видный укра-
инский исследователь Богдан 
Кравченко позже написал: 
реакция Одесской думы явля-
лась «типичной для региона». 
Это подтверждал еще один 
деятель украинского движе-
ния Евгений Чикаленко: «Во-
лынь, Подолия, Слободская 
Украина, Новороссия, Чер-

ниговщина отнеслись к авто-
номии равнодушно, а кое-где 
даже враждебно…» (письмо 
от 1917 года Петру Стебниц-
кому).

Сепаратистам 
повезло 
с большевиками

Итак, на конец 1917 года 
считалось, что Одесса, Хер-
сон, Николаев, Севастополь, 
Ростов остаются русскими. 
Ведь даже малороссы вместе 
с великороссами в этих горо-
дах не собирались допускать 
их «украинизации».

Но пока Россия гибла в 
огне Гражданской войны, 
центральнорадовские поли-
тики не стали церемониться 
и воспользовались ситуаци-
ей. Они на весь мир объявили 
о присоединении к их новосо-
зданной Украине всех ново-
российских губерний и Харь-

ковщины.
А когда Рада бежала из 

Киева, то за помощью она об-
ратилась к Германии и Австро-
Венгрии, чьи войска в феврале 
- апреле 1918 года оккупирова-
ли Украину. Тогда, что интерес-
но, один из воинских началь-
ников австрияков докладывал 
в Вену: «Нет никакой украин-
ской национальной мысли, по 
крайней мере в Южной Укра-
ине. Все живут, думают и гово-
рят по-русски. По-украински 
никто не понимает».

Но когда у власти закрепи-
лись большевики с их мечтой 

о мировой революции, они 
меньше всего заботились об 
исторических интересах Рос-
сии. Пришедшие к власти 
малообразованные Шарико-
вы заключили с украинским 
сепаратистским движением 
временный союз. И приняли 
оголтелую и насильственную 
украинизацию всех терри-
торий Малороссии и Ново-
россии. После образования 
СССР, с 1923 года, политика 
украинизации стала в новом 
государстве под названием 
Украинская ССР последова-
тельной и планомерной.

Украину стали 
рисовать на картах

Республика, которой до 
начала 20-х годов ХХ века 
никогда не существовало на 
политических и географиче-

ских картах мира, 
вдруг начала на-
стойчиво предъ-
являть и осущест-
влять свои некие 
права.

На малоросский 
диалект русского 
языка (так называ-
емый украинский 
язык) переводи-
лась работа орга-
нов власти. Точно 
так же поступали 
с системой судо-
производства, об-
разования, прессой. 
На диалекте стали 
«разговаривать» 
театры, кино. Ак-
тивно насаждалось 
так называемое 

украинское национальное 
сознание. Малороссов пере-
именовали в украинцев. Им 
стали из всех утюгов вещать, 
мол, они не русские и явля-
ются отдельной нацией от 
великорусов. Ты соглаша-
ешься признать себя укра-
инцем? Получи пряник: тебе 
легче найти хорошую рабо-
ту, поступить в вуз, сделать 
служебную карьеру.

Ты против? Получи пакет 
репрессий.

Бюрократические игры 
со статистикой и перепися-
ми населения приводили к 
тому, что число украинцев 
на бумаге вырастало в ряде 
регионов Украинской ССР в 
два-три раза. Соответствен-
но, уменьшалась численность 
русского населения. По сути, 
росчерком пера русские насе-
ленные пункты делали укра-
инскими. Творилось полное 
безобразие, когда, например, 
дети из семей, записанных 
в украинские, и в школах 
обязаны были обучаться на 
украинском языке. Но даже 
с измененными паспортными 
данными, а часто и с изменен-
ным с помощью пропаганды 
сознанием они инстинктивно 
тянулись к русскому языку, 
к русской культуре. А Но-
вороссия оказалась более 
устойчивой к украинизатор-
скому влиянию, чем Мало-
россия. И это показали все 
последующие исторические 
события в этом регионе.

Евгений Александров

Как так получилось, что в момент форми-
рования нового государства СССР в начале 
20-х годов ХХ века на картах вдруг стали 
рисовать некую «республику-государство» 
под названием Украина, которой до той 
поры в истории вовсе не было?

Наша справка
Название Новороссия активно упо-

треблялось в начале XX века. После 
перехода основной части входящих в 
нее земель в состав Украины ее стали 
именовать Южной Украиной, или Се-
верным Причерноморьем. Со време-
нем термин вышел из употребления, 
оставив след лишь в названии порта 
Новороссийск.

В 2014 году термин получил новое 
распространение в ходе пророссий-
ских протестов на юго-востоке Укра-
ины. В наше время под историческим 
названием Новороссия выступил кон-
федеративный союз Донецкой и Лу-
ганской Народных Республик.

Как Новороссия стала 
УКРАИНОЙ

В те столетия 
никаких суще-
ственных проти-
воречий на наци-
ональной почве 
между малоруса-
ми и великоруса-
ми не возникало: 
они осознавали 
себя и друг друга 
единой русской 
нацией.

Формирование украино-российской 
административной границы 

в 1918-1928 гг.
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Все больше людей смотрят теле-
визор через интернет. По статистике, 
уже каждый пятый. В самом деле, за-
чем дожидаться интересного фильма 
или передачи в эфире, подстраиваться 
под их расписание? Открывай комп 
или смартфон - и внимай тому, что 
нравится!

В помощь тем, кто наблюдает ТВ по 
интернету, холдинг ВГТРК создал ме-
диаплатформу «Смотрим». Грандиоз-
ная затея. Благодаря платформе мож-
но посмотреть все, что производится во 
всей гигантской телерадиокомпании, 
и даже в регионах, и даже на радио. 
Полные архивы каналов «Россия-1», 
«Россия-24», «Культура»... Всевозмож-
ные передачи за многие годы, кучу се-
риалов, фильмов, прямые трансляции 
любых каналов, входящих в холдинг, 
можно глядеть. И все бесплатно. Пре-
красная затея, не правда ли?

Но первая плюха от сайта приле-
тела во время чемпионата Европы по 
футболу. Оказалось, что матчи, ко-
торые достались «России», через ин-
тернет можно наблюдать только на 
платформе «Смотрим», а это и встре-
чи с участием нашей сборной были, и 
финал. Сайт из-за наплыва зрителей 
стал виснуть и падать, оставив сотни 
тысяч болельщиков в растерянности 
и ярости. Десятки и сотни пытались 
жаловаться, но никаких извинений не 
последовало.

Я, слава богу, смотрел футбол по 
эфирному телевидению. Но потом 
тоже попробовал оценить удобства 
«Смотрим». Действительно, богатей-
шая коллекция программ, кино и сери-
алов. Но! Если ты, допустим, смотришь 
какую-то серию и прерываешься, на 
сайте нет закладок (как имеются они 
во всех без исключения аналогичных 
отечественных и заграничных ви-
деопомощниках). То есть на другой 
день тебе сначала надобно среди кучи 
фильмов-программ снова отыскать то, 
что ты недосмотрел, а потом мотать-
перематывать изображение в поисках 
места, где остановился. Прошлый век 
какой-то!

Канал ВГТРК субсидируется госу-
дарством. В прошлом году из наших с 
вами денег ему отстегнули на все про 
все 24 миллиарда рублей. Точных дан-
ных нет, но, как считают специалисты, 
на разработку и запуск медиаплатфор-
мы «Смотрим» канал потратил десят-
ки, если не сотни миллионов рублей. А 
в итоге работает она криво-косо.

На том же «Смотрим» среди про-
чего выложен новый документальный 
фильм Андрона Кончаловского «Че-
ловек неунывающий» (в эфире «Рос-
сии-1» его лишь в глубокой ночи по-
казали, в половине второго). Понятно 
почему: главный пафос ленты заклю-
чается в следующем: какие же у нас 
в стране прекрасные люди и как они 
при этом тяжело, бедно, трудно живут!

Жаль, что великий режиссер не де-
лает в своем кино еще один напраши-
вающийся вывод: живем-то мы, росси-
яне, плохо и трудно во многом как раз 
потому, что государственные денежки 
разматываются на разные бестолко-
вые и плохо работающие проекты. 
Типа того же «Смотрим»...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Бесплатное - значит, 
бестолковое

Сергей Литвинов - известный 
писатель и сценарист. Пишет 

в соавторстве со своей се-
строй Анной Литвиновой.
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Пока «Союзмульт-
фильм» проходит долгий 
бюрократический путь 
по подготовке к продаже. 
На сегодняшний день ки-
ностудия успела изменить 
форму собственности: гос-
предприятие стало акци-
онерным обществом. Вот 
акции потом и пойдут с мо-
лотка. Сейчас весь пакет - 

100 процентов акций - при-
надлежит Росимуществу. 
В дальнейшем государ-
ство планирует оставить у 
себя только 25 процентов. 
Остальные акции перейдут 
в частные руки. Привати-
зировать таким образом 
«Союзмультфильм» заду-
мали еще в 2009-м, да все 
руки не доходили. Теперь 
вот дошли. Хотя студию, 
конечно, нельзя назвать 
балластом, от которого 
надо бы избавиться. «Со-
юзмультфильм» приносит 
прибыль. В 2020-м, напри-
мер, доход предприятия 

составил 338 млн рублей. 
Казалось бы, зачем же та-
кую компанию продавать? 
Есть мнение, что новые 
собственники вдохнут в 
киностудию новую жизнь, 
вложат, возможно, какие-
то инвестиции и в выигры-
ше будут все, в том числе и 
зрители. Но Василий Ли-
ванов, который озвучил и 
как режиссер и сценарист 
создал массу мультфиль-
мов, воспринял ситуацию с 
возмущением.

- Это что ж за тали-
бы такие у нас во власти 
образовались, которые 

торгуют киностудиями?! 
- возмущается Василий 
Борисович. - Это что ж та-
кое происходит?! Мне и в 
голову никогда не могло 
прийти, что будут прода-
вать киностудии с таки-
ми традициями! Кошмар 
какой-то! Скоро людей 
будут продавать! Откро-
ют рынки, где будут стоять 
артисты: народные - подо-
роже, заслуженные - по-
дешевле. Я в шоке просто! 
Не понимаю всего этого. 
Что это за подход к делу? 
«Союзмультфильм» - это 
национальное достояние. 
Драгоценность! А они ее 
продают! И неизвестно, 
кто купит! Бред какой-то, 
честное слово...

М.Н.

После того как с ТНТ прогнали «Дом-2», шли 
разговоры о том, что шоу магов и колду-
нов тоже закроют. Но нет - оно никуда не 
делось. И скоро снова появится в эфире с 
Маратом Башаровым в роли ведущего!

Казалось бы, и у «Бит-
вы экстрасенсов», и у Ма-
рата Башарова с репута-
цией прям беда. Актера 
обвиняли и в пристрастии 
к алкоголю, и в домаш-
нем насилии. Требовали 
убрать его из телевизора. 
Но он остался и снова сто-
ит у руля шоу, за которым 
тянется целый хвост все-
возможных разоблачений. 
Были и уничижительные 
откровения участников, 
рассказывавших, что там 
можно купить и победу в 
отдельно взятом испыта-
нии, и возможность вый-
ти в финал. Был фильм-
расследование Бориса 
Соболева «Идущие к чер-
ту», рассекретивший всю 
кухню проекта. Если ве-
рить отснятому материалу, 
то нет на этой кухне ника-
кой магии, а есть только 
слаженная работа продю-
серов, редакторов и каче-
ственный монтаж. Призы-
вы покончить с «Битвой 
экстрасенсов» раздава-
лись даже из Госдумы. По-
тому что тысячи людей, 
насмотревшись «чудес» по 
ТВ, отнесли свои сбереже-
ния расплодившимся псев-
дочародеям. Но оказалось, 
что эту передачу не заду-
шишь, не убьешь.

- А зачем ее уби-
вать? - удивляется 
Станислав Садаль-
ский, посещавший 
«Битву» в качестве 
звездного гостя. - Это 
прекрасное шоу, у 
него высокие рей-
тинги. А значит, шоу 
должно продолжать-
ся. Да и не все там 
обман и постановка. 
Среди участников встре-
чаются действительно 
удивительные люди. Я об-
щался с ними. Некоторые 
даже с МВД работали. 
Не все там игра! Это от-
личная передача. Я очень 
рад, что она будет на ТВ-
рынке.

- Эту передачу, несо-
мненно, надо бы закрыть! 
- не согласен с актером 
Амаяк Акопян. - Там 
сплошной обман - на-
глый, циничный. Нет там 
никаких экстрасенсов. 
Я, Амаяк Акопян, актер, 
режиссер, иллюзионист, 
объездивший полмира - 
более 70 стран, - ни разу в 
жизни не встречал ни од-
ного настоящего экстра-
сенса или телепата. Пусть 
хоть кто-нибудь придет 
ко мне и покажет свои 
уникальные способности! 
Но никто не придет. По-

тому что это все вранье, 
которое я легко разобла-
чу. Помню, как много лет 
назад создатель и руко-
водитель Общественного 
российского телевидения 
Анатолий Лысенко, ко-
торый тогда работал в 
молодежной редакции, 
просил, чтобы я рассказал 
на ТВ о том, как шулеры-
картежники и наперсточ-
ники обманывают людей. 
Я рассказывал и показы-
вал их приемы. А это был 
1978 год! Уже тогда били 
тревогу и обращались к 
нашим гражданам: «Ребя-
та, не верьте во все это! 
Увидите - обходите сто-
роной!» Так вот, в «Битве 
экстрасенсов» - те же три 
наперстка. Тот же обман, 
который теперь транс-
лируется на всю страну 
нагло, в открытую. Когда 
сия «Битва» только начи-

налась, меня пригла-
шали туда в жюри. И 
уже на переговорах 
признались, что это 
только шоу и не бо-
лее того. Всего лишь 
постановка! Я тогда 
сказал, что не хочу 
иметь к этому отно-
шения, разругался 
с ними и ушел. Они 
говорили, что хо-
рошо заплатят, что 
передача будет иметь 
успех... Ну конечно 
же, она будет иметь 
успех! Потому что 
люди в нашей стране 
до сих пор доверяют 

телевидению. А оно те-
перь откровенно плюет 
своим зрителям в глаза! 
Ведь «Битва экстрасен-
сов» дает возможность 
тем, у кого нет абсолютно 
никаких сверхъестествен-
ных способностей, вый-
ти на широкую аудито-
рию, убедить всех в своем 
«даре» и на этом основа-
нии собрать деньги с на-
селения. Мне больно, что 
на ТВ есть такая группа 
людей, которая настолько 
ненавидит свое отечество 
и своих соотечественни-
ков, что поступает таким 
вот образом - выпускает 
подобные передачи. Это 
бесчеловечно. Так делать 
нельзя! Но так делают. 
Потому что это выгодный 
бизнес. И потому что все 
остается безнаказанным. 
Позор, я считаю, позор!

Лидия Мезина

« Битва экстрасенсов»: 
почему вернули 
скандальное шоу?

  Василий Ливанов о продаже 
«Союзмультфильма»: 
«Что за талибы это делают?»

Новость о том, что легендарную киностудию 
скоро выставят на торги, многих потрясла. И наш 
легендарный актер, который тесно сотрудничал с 
«Союзмультфильмом», не смог сдержать эмоций.
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Младшая дочь 
Лидии Федосеевой-

Шукшиной на всю 
страну объявила 

о том, что ее 
мама страдает 

старческой 
деменцией. Эти 

слова поспешила 
опровергнуть 

адвокат семьи...

PR

В последние годы Ли-
дия Федосеева-Шукшина 
постоянно оказывается в 
центре каких-нибудь скан-
дальных разборок: то су-
дится с мужем Бари Али-
басовым из-за квартиры и 
разводится с ним, то про-
щает его и отказывается 
от развода, то выясняет 
отношения с дочерьми, в 
частности с младшей Оль-
гой, а то вдруг полностью 
отдает себя ее заботам... 
Как раз сейчас имен-
но Ольга ухаживает за 
82-летней актрисой. При 
этом она успевает появ-
ляться на ТВ и давать ин-
тервью, в которых жалу-
ется на мать. В программе 
«Судьба человека» Ольга 
рассказала Борису Кор-
чевникову, а заодно и всей 

стране, что всегда была 
изгоем в семье, что долго 
не могла выстроить отно-
шения с мамой, а сейчас 
вроде как выстроила. Но 
мама уже не та: есть яко-
бы провалы в памяти и 
даже галлюцинации.

- Это, не побоюсь этого 
слова, деменция, - сообщи-
ла Ольга.

Чем шокировала и обе-
спокоила всех знакомых. 
И в первую очередь юри-
ста, защищавшего инте-
ресы Лидии Николаевны. 
Адвокат Юлия Вербицкая 
заявила, что у ее довери-
тельницы есть, конечно, 
заболевания, связанные 
с возрастом, но никаких 
признаков деменции не на-
блюдается. Друзья семьи 
и вовсе удивились откро-

вениям Ольги. Зачем, мол, 
она озвучивает какие-то 
диагнозы? 

- Это неприлично, - счи-
тает актриса Валентина 
Титова. - Эту тему лучше 
публично не затрагивать. 
Ну для чего все вокруг 
превращать в помойку? 
Я не понимаю. Остается 
только руки развести от 
недоумения... Сейчас, на-
верное, такой период вре-
мени. Все пытаются пере-
прыгнуть через какую-то 
веревочку, которая ничего 
не значит. Пытаются пока-
зать себя, принизив других. 
К Лидии Николаевне мож-
но как угодно относиться. 
Но она такая, какая есть. 
И я от всей души хочу ей 
пожелать здоровья.

М.Н.

О том, что Владимир 
Машков больше не будет 
сниматься в кино, рассказала 
Наталья Бочкарева. Артист-
ка училась на курсе Олега 
Табакова, была у мэтра на 
особом счету. И сейчас зна-
ет обо всем, что происходит 
в театре, который возглав-
лял ее наставник. Владимира 
Машкова Олег Павлович, 
как известно, сам выбрал на 
роль преемника. И теперь 
этот преемник готов распро-
щаться с кинематографом, 
чтобы больше внимания уде-
лять полученному творче-
скому наследию...

- Владимира Львовича 
Машкова, который возгла-
вил Театр Олега Табакова, 
я считаю одним из лучших 
актеров, - говорит Бочкаре-
ва. - Он, безусловно, другой 
человек, но, как и мы все, 
очень любил и уважал Олега 
Павловича. Конечно, вести 
и театр, и колледж Машко-
ву трудно. Слышала, что он 
решил отказаться от своей 
актерской карьеры, чтобы 
полностью погрузиться в 
процессы работы со студен-
тами и в руководство теа-
тром. Пришлось сделать не-
простой выбор. Думаю, это 
правильное решение. Как ты 
можешь управлять чем-то, 
если постоянно на съемках. 
Представляете, сколько там 
помимо творческих еще и 
бытовых, организационных 
задач! И еще надо учесть, что 
все актеры эмоциональны: 
неизбежны стычки, с чем-
то приходится мириться, 
где-то искать компромиссы. 
Владимир Львович принес в 
жертву свою личную карье-
ру ради продолжения того, 

что делал Олег Павлович...
Но есть ли вообще необхо-

димость чем-то жертвовать в 
этом случае? А если все-таки 
попробовать совмещать? 

- Руководство театром 
занимает огромное коли-

чество времени. Огромное! 
- говорит режиссер и худрук 
столичного театра «Школа 
современной пьесы» Иосиф 
Райхельгауз. - И это, конеч-
но, идет в ущерб творческим 
планам. Для примера: у меня 
руководство театром от-
бирает 60 процентов всего 
времени. Еще 20 процентов 
я трачу на педагогическую 
работу в ГИТИСе. И только 
оставшиеся 20 остаются на 
то, чтобы ставить спектакли, 
писать книги. На то, чтобы 
самому что-то сотворять. И 
тут каждый сам решает, что 
ему нужнее и важнее. Я счи-
таю, что руководить театром, 
отвечать за жизнь и судьбу 
большого коллектива - это 
предельно важно. Поэтому я 
прекрасно понимаю Машко-
ва. Он замечательный артист. 
Он мой приятель, мы с ним 
часто общаемся, в частности 
на Совете худруков (есть та-
кая структура в Москве, где 
мы оба состоим)... И вот он 
делает выбор в пользу театра. 
Это, можно сказать, герои-
ческий выбор. Потому что 
руководить театром - это не 
просто сыграть роль или по-
ставить спектакль. Это колос-
сальная работа. Очень многие 
режиссеры сознательно от-
казываются от руководства 
театрами. Кому-то предлага-
ют встать во главе провин-
циальных театров, кому-то 
- московских... Они отвечают: 
«Нет! Мне это не надо! Я по-
ставил спектакль, получил 
за него премию и свободен. 
А руководить театром - это 
постоянная несвобода». Дей-
ствительно, каждый день ты 
отвечаешь абсолютно за все: 
следишь, как идут репетиции, 
ищешь деньги на новую по-
становку и прочее, и прочее. 
Это тяжелая работа. И я по-
нимаю Машкова: у него эле-
ментарно не остается време-
ни на кино. 

Лидия Мезина

Ксения Собчак - не только телеведущая, но и успешная 
бизнесвумен. Она имеет долю в нескольких коммерческих 
проектах. И к персоналу, который принимается на работу, 

Ксения Анатольевна относится очень требовательно.
Ресторанный и крабо-

вый бизнес, продажа не-
движимости - круг дело-
вых интересов Ксюши 
очень разнообразен. Со-
ответственно, и вкалывает 
на нее не один десяток со-
трудников.

При этом Собчак при-
знается, что терпеть не мо-
жет людей, которые ниче-
го не хотят менять в своей 
жизни.

- Многие говорят: мол, 
мы скромно жили, нечего 
и начинать жить богато, 
- говорит Ксюша. - Такая 
философия меня вообще 
не устраивает, таких я не 
беру на работу.

Ксения Собчак уве-
рена, что желание идти 
вперед и покорять новые 
вершины - главное, что 
должно быть у хорошего 
работника.

- Человек, который уве-
ренно идет к своей цели, 
гораздо вероятнее добьет-
ся успеха, чем безвольный, 
- поясняет светская льви-

ца. - К тому же людям, 
которые позитивно 
мыслят и источа-
ют довольствие, 
гораздо боль-
ше хочет-
ся помочь, 
чем скеп-
тикам. 

Подели-
лась Ксения 
и принципа-
ми, которыми 
руководствуется, 
когда расторгает 
контракты с подчи-
ненными:

- Я увольняю людей, 
которые отказываются 
что-то делать, говорят, 
что это невозможно. Да, 
есть что-то труднодости-
жимое, но невозможного 
нет. Как известно, взби-
вающая сметану лягушка 
рано или поздно превра-
тит ее в масло. Энергия 
действия делает тебя 
всегда успешнее других.

Иван Губкин

Владимир Машков 
уходит из кино... из-за 
Олега Табакова?
Знаменитый актер возглавил театр, полученный «по 
наследству» от своего учителя. И это «наследство», похоже, 
может поставить крест на творческой судьбе Машкова...

Собчак не 
приемлет отказов

«ЭТО ПРОСТО НЕПРИЛИЧНО!» IN
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ФОТО И. ПОПЕЛЬНЮХОВА

  Ротару снова на «Волне». 
Вместо Пугачевой!

«Новую волну» в Сочи звезды в этом году 
ждали особенно. Ведь два года у них не было 
возможности ни новые наряды выгулять, ни 
про очередной роман на красной дорожке 
рассказать. Ради поездки на конкурс молодых 
исполнителей артисты даже согласились 
вакцинироваться. Иначе в отель не селили, 
будь ты хоть трижды король...

Король российской 
эстрады Филипп Кир-
коров был удивлен, на-
сколько тщательно на 
«Волне» соблюдаются все 
санитарные предписания: 
на каждом шагу маски, са-
нитайзеры, в зале - 50-про-
центная рассадка. При 
этом в Сочи бурлит жизнь 
с концертами, звездными 
ланчами и банке тами.

- Я в мае был на «Евро-
видении» в Роттердаме, так 
видел там только отель и 
сцену, потому что все было 
закрыто, вечеринки отме-
нили, - рассказывает Кир-
коров. - Питался чуть ли не в 
фастфуде уличном, так как 
все приличные рестораны 
вечером закрывались...

Зато в Сочи Киркоров все 
наверстал. Нарядов привез 
аж 15 чемоданов! Только су-
мочек (в виде баскетбольно-
го мяча в корзине, морковки 
и даже американского воен-
ного самолета) захватил с со-
бой с десяток. Самая дорогая 
стоит 39 тысяч евро. Цена 
«однушки» в Подмосковье!

Но, как говорится, по до-
ходу и расход - может себе по-
зволить. Как и дорогой отдых.

- Это лето я провел, 
путешествуя с детьми 
то в Греции, то в Аме-
рике, - поведал Кирко-
ров. - Они просто рос-
ли на глазах, радовали 
меня своими успехами 
в спорте и занятиях. А 
сейчас готовятся идти 
в школу.

В школу собирается 
и 7-летний сын Сергея 
Лазарева Никита. А 
пока певец взял маль-
чика вместе с сестрой 
Анютой на «Новую 
волну» и даже привел 
их на красную дорож-
ку конкурса. Дети не 
оробели, не застесня-
лись, а улыбались и 
позировали десяткам камер, 
словно опытные артисты!

- Я вообще-то против 
повышенного внимания к 
детям, но уж больно они 
просились поехать со мной, - 
пояснил исполнитель.

Повышенного внимания 
сторонилась и София Ротару. 
Интервью не давала, нигде не 
гуляла, да и вообще была в 
Сочи всего один день. На «Но-
вую волну» певица приезжает 
постоянно, вне зависимости 
от политических ветров и на-
строений в обществе. И, ка-
жется, стала уже музой этого 

конкурса. Как прежде была 
Алла Пугачева. Но основа-
тель «Новой волны» - ком-
позитор Игорь Крутой - дал 
понять, что больше Прима-
донны в Сочи не будет, в этот 
раз он ее даже не звал, заранее 
зная, что получит отказ.

Зато Александра Розен-
баума пригласить удалось. 

В сентябре ему исполнится 
70, и старт юбилейным тор-
жествам был дан именно на 
«Волне». Творческий вечер 
барда, где его песни исполня-
ли Алексей Чумаков, Тамара 
Гвердцители и Федор Добро-
нравов, сменился банкетом 
в советской стилистике: там 
Лариса Долина закусывала 
водочку раками, а Филипп 
Киркоров налегал на бутер-
броды со шпротами и селедку 
под шубой.

Но самый шикарный бан-
кет закатила днем ранее 
продюсер Яна Рудковская. 

Гостей ублажали Сергей Жу-
ков, Юрий Шатунов, а похо-
жая на яркую люстру Ольга 
Бузова отвечала за зажига-
тельный конферанс.

- Это была лучшая, не 
буду скромничать, вечерин-
ка за всю 19-летнюю исто-
рию «Новой волны», - хва-
стается Яна.

Конечно, на вечеринке 
пел и ее протеже Дима Би-
лан, который признался, 
что не исключает возмож-
ности поехать на «Евро-
видение» еще раз. Кстати, 

в Сочи, помимо Билана, в 
этот раз было как никогда 
много участников этого по-
пулярного конкурса. Ната-
лья Гордиенко пела там от 
Молдовы, Светлана Лобода 
и Ани Лорак - от Украины, 
Интарс Бусулис - от Латвии, 
Сергей Лазарев, Филипп 
Киркоров и Полина Гагари-

на - от России.
Правда, в 2015 году 

Полина выглядела не-
сколько иначе - сейчас 
исхудала просто до не-
узнаваемости. Многие 
вообще заподозрили у 
34-летней певицы анорек-
сию. Впрочем, некоторые 
звезды, завидев ее, тут же 
втягивали животы, чтобы 
хотя бы визуально казать-
ся стройнее.

А чтобы папарацци не 
снимали их не самые со-
вершенные тела, кумиры 
удалялись на закрытые 
частные пляжи. Лариса 
Долина, например, плава-
ла в море регулярно. Не 

смогла остаться без водных 
процедур и солнечных ванн 
и Светлана Лобода. С ней, 
кажется, приехало больше 
всего персонала, охраны и 
обслуги - поп-дива показала 
всем, кто здесь главная су-
перзвезда.

Артисты признавались, 
что замершая весной про-
шлого года гастрольная 
жизнь потихоньку возвра-
щается. Концерты, корпора-
тивы - все это снова скоро 
захлестнет страну. Словно 
новая волна...

Федор Григорьев

Ковид довел 
Земфиру 
до отчаяния
Земфира на грани нервного срыва. Пандемия, по 
словам певицы, просто уничтожила ее профессию. 
Сорвалось уже несколько концертов. И народная 
любимица подумывает об уходе со сцены...

Земфира не так часто 
дает большие концерты и 
принимает участие в фе-
стивалях, но если она это 
делает, то выкладывается 
на все 100 процентов. Этим 
летом у артистки были за-
планированы выступления 
на нескольких важных ме-
роприятиях, в том числе на 
музыкальном фестивале 
«Ласточка» в «Лужниках» 
и в испанском Бенидорме 
на Kislorod Live Fest. Бук-
вально в самый последний 
момент они были перенесе-
ны на следующий год, что 
не могло не расстроить ар-
тистку.

- В прошлом году был 
грандиозный план - восемь 
или девять фестивалей, два 
с половиной месяца еже-
дневных репетиций, а в 
итоге всего два выступле-

ния, - сетует Земфира. - В 
этом году новая программа. 
Новый альбом, опять репе-
тиции, надежды, планы... - и 
ноль концертов! Нет, мне 
нравится музицировать, 
иные репетиции круче, чем 
концерт, но я устала рабо-
тать вхолостую. У моих му-
зыкантов - куча сторонних 
проектов, я верчусь как уж 
на сковородке, чтобы всех 
собрать. Наверное, я от-
чаялась... Спасибо всем за 
добрые слова и пожелания, 
но давать онлайн-концер-
ты я не готова. Пандемия 
жестко ударила по всем, но 
мою профессию она про-
сто уничтожила. Конечно, 
я буду продолжать писать, 
но в концерты я больше не 
верю...

А.С.
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Лазарев на красную дорожку 
привел своих детей

Свято место пусто не бывает - 
теперь его заняла Ротару
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У Киркорова умопомрачительные наряды. Но Крутого ничем не удивишь

ФОТО И. ПОПЕЛЬНЮХОВА
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Полина Лазарева играет 
в Театре им. Маяковского, 
снимается в кино. Исполняет 
песни в составе своей группы, 
а с недавних пор еще и ведет 
телепередачу «По секрету 
всему свету» на телеканале 
«Россия-1». То есть достаточ-
но разносторонняя творче-
ская личность. И как оказа-
лось, интересная собеседница 
с открытой душой.

Гастрольное детство
- Полина, какое ваше са-

мое первое детское воспо-
минание?

- Сейчас уже сложно по-
нять, где помню, а где приду-
мала. Но в памяти хранится, 
как дедушка забирал меня 
из детского сада: там была 
бесконечная, как мне тогда 
казалось, дорожка, и когда в 
конце ее появлялся дед, я бе-
жала навстречу и прыгала в 
его распахнутые руки.

- Каким дедушкой был 
Александр Сергеевич?

- Бесконечно любящим. 
Дедушки нет уже 10 лет, но я 
думаю о нем каждый день. Дед 
просто сошел с ума сразу, как 
только меня принесли из род-
дома. Это был предмет насме-
шек окружающих. Что бы ни 
сделала - дед считал, что это 
абсолютно гениально и нет 
никого талантливее и способ-
нее, краше и умнее, чем я.

- Когда вы поняли, что 
все, детство кончилось?

- Если несерьезно, когда 
узнала, что моя мама ждет ре-
бенка. Я подумала, что теперь 
все внимание обожающих 
меня бабушек и дедушек пе-
реключится на непонятного 
орущего малыша, которого 
я, между прочим, не проси-
ла. Меня вполне устраивало, 
что весь мир крутится вокруг 
меня... А если серьезно, когда 

не стало деда. Тогда мы все 
как-то очень повзрослели.

- В вашей семье столько 
актеров! Это как-то ска-
зывалось на воспитании?

- Сказалось, скорее, то, что 
все всегда много работали, 
меня не с кем было оставить 
и приходилось таскать везде 
за собой. С педагогической 
точки зрения, наверное, не-
правильно, что у меня не 
было никакого режима. Бы-
вало, уже ближе к ночи офи-
цианты подходили к родите-
лям и говорили: «Если вдруг 
будете искать свою дочь, она 
спит вон под тем столом». Им 
становилось стыдно, они хва-
тали меня и бежали домой.

- Неужели бабушки и де-
душки не призывали их к по-
рядку?

- Ой, они и сами такими 
же были! Помню, как ездила 
с бабушкой (имеется в виду 
Светлана Немоляева. - Ред.) 
на все гастроли, ходила на 
спектакли. Со мной по оче-
реди занимались артисты, 
гримеры, костюмеры. Точно 
так же проводила время и с 
папой. Вокруг всегда было 
много народу, я общалась с 
замечательными людьми, 
впитывала что-то...

- А не пытались восста-
вать против такого образа 
жизни? Например, в пере-
ходном возрасте?

-А у меня такого возраста 
- со скандалами и противосто-
янием, - наверное, и не было. 
Никто не навязывал мне сво-
его мнения, чтобы я могла в 
порывах юношеского макси-
мализма отрицать его. Роди-
тели не диктовали, как мне 
жить. Могли посоветовать, но 
у меня создавалось впечатле-
ние, что в глобальных вопро-
сах выбора последнее слово 
всегда оставалось за мной: 

куда поступать, с кем общать-
ся... То есть у нас все всегда 
было полюбовно. И хвалили 
меня часто! Я очень неуве-
ренная в себе и без обильной 
похвалы не знаю, что бы из 
меня получилось...

Фамильные ценности
- А каково это сниматься 

в кино с папой, выходить на 
сцену с бабушкой?

- Они у меня оба 
выдающиеся арти-
сты и талантливые 
партнеры. Да я даже 
работала с папой и с 
бабушкой одновре-
менно! Например, 
в сериале «Дипло-
мат» (сейчас идут 
съемки второго 
сезона. - Ред.). Со-
вместных сцен 
в первом сезоне 
было мало, но ког-
да они случались, я 
была счастлива и 
получала удоволь-
ствие. Объясню почему: мне 
надо какое-то время, чтобы 
освоиться на площадке. А 
когда рядом твои родные, то с 
ними очень комфортно!

- Родные наверняка при-
ходят и на ваши спектакли. 
Волнуетесь, нервничаете, 
отговариваете, смущае-
тесь?

- И волнуюсь, и нервничаю. 
Но не отговариваю. Родные 
у меня все тактичные люди 
и никогда не скажут лиш-
него слова, которое может 
обидеть или демотивировать. 
Кстати, мама, хоть она и не 
актриса, всегда хорошо все 
разбирает и очень точные на-
ходит слова.

- А бабушка как-то с 
гордостью рассказывала 
о том, что вы научили ее 
пользоваться планшетом!

- Да, она раскладывает на 
нем пасьянс! Иногда я могу ей 
прислать какие-нибудь видео 
или фотографии, она их рас-
сматривает. И даже ссылки 
может открыть. Но раз на раз 
не приходится. С гаджетами 
бабушка все-таки на «вы».

- А чему она вас учит?
- Я стараюсь перенять ее 

опыт, отношение к профессии, 
мастерство. Бабушка очень 

смешно умеет рассказы-
вать. И то, как она владеет 
залом, как легко импро-
визирует, шутит, как она 
свободна, меня каждый 
раз восхищает! Мы рабо-
таем в Театре имени Ма-
яковского, вместе заняты 
в трех спектаклях («Как 
важно быть серьезным», 

«Бешеные деньги», «Талан-
ты и поклонники». - Ред.). И 

она, конечно, удивительная, 
очень мудрая женщина. Я 
вижу, как бабушка до сих пор 
работает над собой.

- Вы сомневались в выбо-
ре профессии? 

- Конечно! Да еще папа с 
дедушкой отговаривали. А 
вот бабушка, наоборот, с са-
мого детства напевала, держа 
меня на руках: «Мы будем ар-
тистками, мы будем артист-
ками!» Но когда я все-таки 
решила поступать в ГИТИС, 
именно дед занимался со 
мной. У него был очевидный 
педагогический талант. Даже 
с таким деревом зажатым, ка-
кой была я, он смог сделать 
программу. Так что мое посту-
пление - его заслуга.

- А кто-то ведь скажет: 
известная фамилия...

- Ой, это тема, преследую-
щая меня! Как ни крути, будут 
считать, что если Лазарева, то 

блатная. Я сначала по этому 
поводу нервничала, зажима-
лась. А сейчас понимаю, что 
от этого никуда не деться и 
надо смириться. Фамилия фа-
милией, но работать-то мне, на 
сцену выходить и доказывать 
свою состоятельность мне. 
Надо только расти, совершен-
ствоваться.

- А ведь могли бы за-
знаться.

- Ой, вряд ли. После ин-
ститута, например, мне было 
очень неловко и хотелось 
выйти в окно, когда меня 
представляли актрисой. Как 
можно так говорить обо мне, 
когда есть Инна Михайловна 
Чурикова, есть бабушка моя... 
Сейчас немного привыкаю, 
но все равно не могу сказать 
о себе: я - актриса!

Что для счастья нужно?
- Театр им. Маяковского 

для вас с детства родной. 
Но папа, например, работа-
ет в «Ленкоме». У вас был 
выбор?

- Позвали... О театре я не 
мечтала и уж тем более не 
хотела идти в театры, заня-
тые моими родственниками. 
В период простоя Евгения 
Павловна Симонова предло-
жила попробоваться в «Мая-
ковку» в спектакль «Месяц в 
деревне». Хотела корректно 
отказаться, посоветовалась с 
дедушкой, а он сказал: «От-
казываться только из-за того, 
что кто-то что-то может по-
думать, неправильно. Надо 
воспользоваться шансом - и 
рвать ленточку!» Попробо-
валась - взяли. Я репетирова-
ла-репетировала и незаметно 
для себя оказалась в труппе.

- Сейчас еще и на телеви-
дении стали работать. Как 
вам новый опыт?

- Да, уже сняли две про-
граммы на Занзибаре, одну -  в 
Ростове. Конечно, это совер-
шенно новое для меня. И все 
гораздо сложнее, чем я предпо-
лагала. Раньше казалось, что 
это не работа, а просто мечта: 
ездишь, путешествуешь, за это 
еще и деньги платят. Но вы-
шло все не так, с непривычки 
даже страшно было. Но потом 
втянулась, понравилось.

- Вы прекрасно представ-
ляете, каково это жить с 
мужчиной-актером. Давали 
ли себе зарок «муж-актер - 
никогда!»?

- Да, собственно, профес-
сия не имеет никакого значе-
ния. Главное, чтобы человек 
был хороший, а там уж раз-
беремся.

- Мне кажется, вы 
всегда улыбаетесь. 
Есть что-то, что мо-
жет расстроить? 

- Болезнь или уход 
близких. По большому 
счету ничто другое не 
должно быть страшно. 
Надо научиться нахо-
дить к любой проблеме 
правильное отношение и 
правильную реакцию на 
нее. Я над этим активно 
работаю. А расстроить 
меня может совершенно 
что-то незначительное: 
прочитаю какой-нибудь 

злобный комментарий - и 
хожу, думаю, злюсь на себя... 
Зачем трачу на это время, что 
изменится?.. Знаете ли, я со 
своим рефлексирующим ха-
рактером справляюсь с боль-
шим трудом.

- А что делает вас счаст-
ливой?

- Иногда мне кажется, что 
настроение зависит от того, 
солнечный день или нет. Ле-
том у меня всегда хорошее 
настроение и я счастлива. А 
когда зима или осень и все 
время темно... Да нет, самое 
главное, чтобы мои родные 
и близкие были здоровы. А 
мне хотелось бы состояться в 
профессии, чувствовать себя 
уверенной и быть хорошим 
человеком.

Светлана Марголис

Внучка Светланы Немоляевой и Александра Лазарева. 
Дочь Александра Лазарева-младшего. Сама уже давно 
состоялась в профессии. Но до сих пор испытывает 
неловкость, когда ее называют известной актрисой. 
Полине есть, с кем себя сравнивать и до кого еще 
расти... Она до сих пор тяжело переживает уход из 
жизни своего дедушки, хотя прошло уже 10 лет. И 
хранит в душе теплые воспоминания, ведь знаменитый 
актер любил ее больше всего на свете!

Полина Лазарева: 

« Когда деда 
не стало, 
мы все 
повзрослели»

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА П. ЛАЗАРЕВОЙ

в
Е
ж

бл

С дедушкой Александром 
Лазаревым и бабушкой 
Светланой Немоляевой
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Медицинские маски, кото-
рые все вынуждены носить 
из-за пандемии, только задер-
живают вирус. Со временем 
вирусы скапливаются на по-
верхности маски, что увеличи-
вает риск заражения. Поэтому 
маски рекомендуют носить 
всего лишь несколько часов.

А вот новый материал, ко-
торый разработчики назвали 
«ионит», уничтожает патоген-
ные вирусы и бактерии. Ткань 
не затрудняет дыхания, не 
представляет опасности для 
здоровья и не требует особых 
способов утилизации.

«Ионит» представляет со-
бой нетканое полотно с добав-

лением вискозы, мгновенно 
уничтожающее патогенные 
вирусы и бактерии.

«В структуру материала 
мы «прививаем» активные 
органические молекулы. Эти 
фрагменты дезактивируют, 
то есть разрушают вирусы и 
бактерии, когда они попада-
ют на поверхность материа-
ла», - рассказал директор по 
развитию компании Максим 
Яковлев.

При этом, по словам Яков-
лева, активные органические 
бактерии не улетучиваются с 
поверхности полотна.

Результаты исследова-
ний «ионита» в ФГБУ «48 

ЦНИИ» Минобороны России 
впечатляют. Всего за секун-
ду помещенный на материал 
вирус COVID-19 был унич-
тожен. Точно так же матери-
ал ликвидировал вирус оспы 
кроликов. То есть «ионит» 
деактивирует не только коро-
навирус, но и другие опасные 
возбудители болезней.

Роспотребнадзор уже одо-
брил новое изобретение. Раз-
работчики надеются, что ско-
ро из инновационной ткани 
начнут шить маски от коро-
навируса и защитные костю-
мы для врачей, работающих 
в «красной зоне». Однако ма-
териал из-за своей новизны 
пока довольно дорогой. Раз-
работчики уже подсчитали, 
что маска на основе фильтра 
из «ионита» обойдется при-
мерно в 250 рублей.

Подготовила Ольга Поплавская

Вечное зло
На земле идет постоянная 

борьба между двумя господ-
ствующими на планете вида-
ми живых существ: человече-
ством и вирусами.

Что наделал один мути-
ровавший или созданный ис-
кусственно (на этот счет есть 
разные версии) коронавирус, 
мы уже знаем.

По всему миру из-за по-
вышения средней темпера-
туры на планете идет таяние 
ледников. Любой, кто бывал 
в последние годы летом на 
Домбае, на Эльбрусе, мог убе-
диться в этом воочию. Вид-
но, как сильно отодвинулась 
к вершинам линия вечных 
льдов и снегов. Обнажились 
скалы. Местные старожилы 
говорят, что они такого не 
припомнят. Это опасная тен-
денция: могут пересохнуть 
горные реки и озера, ведь все 
они питаются из ледников. 
И тогда Северный Кавказ 
будут вынуждены покинуть 
люди: как без воды жить?

По прогнозу ВОЗ, от недо-
статка пресной воды к 2050 
году будут страдать 500 млн 
человек на земле. Засуха за-
тронет и южные регионы 
России.

При нынешних темпах 
климатических изменений 
в Москве скоро будет кли-
мат как в Ростове-на-Дону, 
а южным регионам - напри-

мер, Волгоградской области 
- предсказывают превраще-
ние в пустыню, где пять зной-
ных «летних» месяцев люди 
смогут существовать только 
в помещениях с кондицио-
нированным воздухом. Такой 
прогноз высказал недавно 
климатолог Анатолий Суда-
ков.

Но опасность глобального 
потепления не только в ско-
ром появлении сотен мил-
лионов климатических бе-
женцев. ООН опасается, что  
массовая миграция неизбеж-
но приведет к столкновению 
интересов и войнам.

Вирусы спят уже
 30 тысяч лет 
Опасность таится также в 
застывших во льдах древних 
вирусах и спорах микроорга-
низмов.

В последние годы леднико-
вая масса Гренландии ежегод-
но уменьшается на 100 млрд 
тонн. Начинает таять и веч-
ная мерзлота на севере Рос-
сии.

В 2016 году в Ямало-Не-
нецком автономном окру-
ге (ЯНАО) летом в вечной 
мерзлоте оттаял скотомо-
гильник со спорами сибир-
ской язвы - от проснувшейся 
спустя 75 лет инфекции скон-
чался 12-летний мальчик, 96 
человек были госпитализи-

рованы, умерли более 2,3 ты-
сячи северных оленей.

А вскоре после этого 
группа ученых из Фран-
ции и России обнаружила 
в вечной мерзлоте в Сиби-
ри новый тип гигантского 
вируса, которому дали на-
звание Mollivirus sibericum. 
Он настолько большой, 
что его видно в обычный 
микроскоп, как бактерию. 
По оценкам ученых, вирус 
проспал в вечной мерзлоте 
более 30 тысяч лет.

Лабораторные исследо-
вания показали, что после 
30 тысяч лет сна оттаявший 
вирус начал вести активную 
жизнь: он охотится на амеб, 
притворяясь бактерией, ко-
торой питаются эти микро-
организмы. Проглотив вирус, 
амеба становится своеобраз-
ной лабораторией для его 
воспроизводства.

«Мы впервые видим вирус, 
который остается заразным 
после стольких лет», - заявил 
тогда профессор Жан-Мари 

Клавери из Национального 
центра научных исследова-
ний Франции.

Нам повезло: с амеб на 
людей этот вирус не пере-
ключился. По крайней мере, 
пока. Коронавирус тоже сна-
чала был только у летучей 
мышки.

В вечной мерзлоте Сибири 
и северных регионов России 
законсервированы трупы жи-
вотных, погибших во время 
эпидемий десятки и сотни лет 
назад, старые кладбища. Тот 
же профессор Клавери выска-
зал опасение, что черная оспа, 
которая до сих пор считалась 
побежденной, на самом деле 
исчезла только с поверхности 
земли, но до сих пор осталась 
во льдах или в мерзлой земле. 
А это смертельно опасный 
вирус, который выкашивал 
целые города.

33 новых вируса 
в ледниках Тибета

Американские ученые, ис-
следовав пробы льда, взятые 
семь лет назад в леднике Гу-
лия в Западном Тибете, обна-
ружили 33 вируса, которые 
относят к эпохе плейстоцена. 
Из них 28 вирусов не были 
ранее известны науке. Ми-
кробиологи утверждают, что 
часть этих вирусов замерзла 
во льдах Тибета более 15 ты-
сяч лет назад.

Исследовав эти вирусы в 
лаборатории, ученые обнару-
жили, что часть из них тоже 
оказалась способна выжи-
вать в экстремальных усло-
виях. Очнувшись от ледяного 
плена, проголодавшиеся ви-
русы тут же начинали охо-
титься и размножаться. 

Профессор Джонатан 
Болл из Ноттингемского уни-
верситета высказался в СМИ 
о поразительной живучести 
обнаруженных во льдах и в 
экстремальных условиях пла-
неты новых вирусах: «Однако 
до сих пор не ясно, все ли ви-
русы могут стать активными 
после тысяч или даже милли-
онов лет заморозки. Это во-
прос на миллион долларов».

Согласно прогнозу ВОЗ, изменение климата, которое мы все наблюдаем 
нынешним аномально жарким летом, вызовет около 250 тысяч смертей 
дополнительно в год в период с 2030 по 2050 год. При этом 38 тысяч че-
ловек умрут из-за чрезмерного воздействия жары, 48 тысяч - из-за диа-
реи, 60 тысяч - из-за малярии и 95 тысяч - из-за недоедания, поскольку 
засухи, наводнения и другие участившиеся из-за глобального потепления 
стихийные бедствия увеличивают риск неурожаев и голода на многих 
территориях планеты. Однако есть еще одна потенциальная опасность - 
уснувшие во льдах много тысяч лет назад вирусы, к встрече с которыми 
современные люди не готовы.

ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ ПРИВЕДЕТ 
К НОВОЙ ПАНДЕМИИ?

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Китайские ученые обнаружили на днях гигантские 

вирусы. Правда, не во льдах, а в самом глубоком месте 
нашей планеты - на дне Марианской впадины. Команда 
исследователей из Шанхая нашла на глубине почти 11 
километров группу вирусов, которые по своим разме-
рам напоминают бактерий. 

Ученые из Китая получили последовательности гено-
ма 15 различных типов вирусов и более 100 видов других 
микроорганизмов со дна впадины. Они отмечают, что в 
некоторых случаях гигантские вирусы могут вызывать 
повреждение тканей у млекопитающих, но пока нет до-
казательств того, что они опасны для человека.

Однако работа с этими вирусами в лабораториях мо-
жет когда-нибудь привести к очередной пандемии или 
разработке биологического оружия.

Ученые уже замораживают вирусы, чтобы сохранить 
их для будущих поколений. Ведь там, где болезнь, там и 
материал для вакцины.

О том, что мытье рук помогает бороться с 
вирусами и бактериями, все мы давно знаем. 
Но группа американских ученых из Hammond 
Consulting Limited во главе с Полом Хаммондом 
построила математическую модель механики 
жидкости при мытье рук.

Оказалось, что из микроскопических углублений на 
коже вирусы вымываются только после 20 секунд тща-
тельного мытья под довольно сильной струей воды.

Это как с пятном грязи на одежде: чем сильнее трешь 
и чем сильнее напор воды, тем больше шансов отстирать 
ткань. Мыло при мытье рук от вирусов тоже не помешает.

Как смыть 
с рук вирусы 
в соответствии 
с законами 
физики?

Новая ткань для масок уничтожает вирусы
А тем временем российские ученые из НПО «Здо-
ровье нации» разработали принципиально новый 
материал-антисептик. Уникальная ткань уничтожа-
ет вирусы при соприкосновении с ними.
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Женская природа больше 
располагает к проявлению 
этой болезни (см. «Факторы 
риска»). Но это не повод для 
того, чтобы отчаиваться, ведь 
современная медицина пред-
лагает огромный выбор про-
филактических и лечебных 
мер, которые помогут избе-
жать развития варикозного 
расширения вен.

Варикоз и геморрой - 
родственники

Без знания азов анатомии 
в этой болезни не разобрать-
ся. Варикозные узлы, кото-
рые бывают видны на ногах, 
- это расширенные вены, в 
которых часто формируются 
тромбы. Подобные измене-
ния вен бывают и в других ме-
стах, например при геморрое. 
Но причина всех этих узлов 
одна - повышение давления 
внутри вен из-за затруднения 
для оттока крови.

В ногах условия для этого 
самые удобные. Важнейший 
фактор, способствующий по-
вышению давления в венах 
ног, - гидростатическое дав-
ление: ноги находятся внизу, 
и чтобы кровь текла к серд-
цу, ее нужно проталкивать с 
силой. Этому помогают кла-

паны внутри вен, они пропу-
скают кровь только в одном 
направлении - к сердцу. В 
принципе, кровоток по венам 
устроен так: когда мышцы 
ног сокращаются, они сдав-
ливают вены - и кровь про-
талкивается вверх, а вниз 
ее не пускают клапаны 
(при варикозе они часто 
перестают работать).

Теперь представьте, что 
происходит, когда вы про-
сто стоите или сидите и му-
скулатура ног не работает. 
Кровь не проталкивается, 
а застаивается в венах. Это 
повышает давление в них и 
помогает развитию вари-
козных узлов.

Движение - все, 
покой - ничто

Представьте другой ва-
риант: движению крови к 
сердцу что-то препятствует. 
Так бывает у людей с из-
лишним весом или у жен-
щин во время беременно-
сти. Поэтому для защиты от 
варикоза старайтесь сбро-
сить лишние килограммы, 
больше двигайтесь. Если 
приходится долго сидеть 
или стоять, старайтесь чаще 
двигать ногами или хотя 

бы просто иногда работайте 
мышцами. Избегайте очень 
тяжелых работ. От беремен-
ности отказываться не надо, 
несмотря на то, что расшире-
ние вен возникает чуть ли не 
у половины женщин, вынаши-
вающих ребенка. Это еще не 
болезнь, а просто временное 
состояние, которое проходит 
после родов. Истинная же ва-
рикозная болезнь возникает 
только у 10% беременных.

Вы вполне можете сохра-
нить вены здоровыми, если 
будете заботиться о них. Осо-
бенно внимательными нужно 

быть тем женщинам, в се-
мье которых уже был ва-
рикоз. Во время беремен-
ности старайтесь больше 
двигаться, меньше стоять 
и сидеть. Не забывайте 
лежать, особенно после 
нагрузки, ноги при этом 
лучше приподнять - по-
ложить на возвышение, 
чтобы крови было лег-
че оттекать от них. При 
появлении первых при-
знаков варикоза нуж-
но туго бинтовать ноги 
эластичным бинтом, но 
еще лучше пользоваться 
специальными колгот-
ками или чулками. Они 
бывают двух видов - про-
филактические и лечеб-
ные. Какие нужны вам, 
подскажет врач. Лечеб-
ные должен подбирать 
только доктор, специаль-
но обученный этому: вы-
бирают их строго по раз-
меру и по силе давления 
на поверхность кожи, за-
меряя много параметров 
ноги. В профилактиче-
ских колготках давление 
на поверхность кожи и 
вен, конечно, меньше, но 
некоторым для профи-
лактики варикоза бывает 
достаточно и такого.

Лечить будем 
или запустим?

Заметную роль в про-
филактике и лечении 
варикоза играют пре-
параты, укрепляющие 
стенки вен. Многие из 
них сделаны на основе 
конского каштана, но 
есть и синтетические лекар-
ства. Некоторые из них нуж-
но принимать внутрь, но есть 
и средства в виде кремов, 
гелей и мазей, которые на-
носят на поверхность кожи. 
Во время беременности, как 
и все остальные лекарства, 
подобные препараты при-
меняют крайне редко. Но 
в остальных случаях ими 
пользуются, и сегодня эти 
средства весьма популярны.

Даже если варикоз до-
зрел до хирургического 
лечения, отчаиваться не 
стоит. Сегодня операции 
делают не так, как раньше, 
когда ногу часто уродовали 
многочисленными разреза-

ми. Современные операции 
щадящие, их проводят с эн-
доскопом, сводя травматизм 
к минимуму. А часто бывает 
достаточно даже микрофле-
бэктомии - удаления вен спе-
циальным инструментом че-
рез миниатюрные проколы в 
коже. Широко применяется 
и компрессионная склеро-
терапия: в варикозные узлы 
вводят шприцем специаль-
ные лекарства, которые как  
бы склеивают стенку вен из-
нутри. Узлы исключаются 
из кровотока и становятся 
незаметными. Делают их ча-
сто амбулаторно, а иногда и 
в комплексе с другими спосо-
бами лечения.
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Музыка может быть весь-
ма опасна для здоровья, 

особенно если слушать 
ее в автомобиле. Как вы-
яснили израильские уче-
ные, водители, слушаю-

щие музыку с быстрым 
ритмом, попадают в ДТП 

вдвое чаще, чем любите-
ли медленных мелодий.
Мы всегда подозревали, 

что существует связь между 
быстрой музыкой и быстрой 
ездой. Но все это не шло даль-
ше подозрений и разговоров, 
никак не влияя на наши музы-
кальные пристрастия за ба-
ранкой. Но вот израильские 
ученые решили пойти даль-

ше разговоров. Они не удов-
летворились простой стати-
стикой несчастных случаев 
на дорогах. В Университете 
имени Бен-Гуриона в Беэр-
Шеве они изучили влияние 
темпа музыки на поведение 
шофера. На тренажерах во-
дители, имевшие стаж не ме-
нее восьми лет, «ездили» по 
виртуальным улицам Чикаго. 
При этом они слушали как 
неторопливые баллады, тем-
пом не более 60 ударов в ми-
нуту, так и быструю клубную 
музыку с частотой 120 ударов 

в минуту или даже больше. 
На фоне такой энергичной 
музыки они в два раза чаще 
проезжали на красный свет 
и совершали вдвое больше 
ДТП.

Эксперты по безопасно-
сти движения заинтересо-
вались этими работами и 
призвали ученых к новым 
исследованиям, которые бы 
включали все виды воздей-
ствий, отвлекающих водите-
ля, - от бесед по мобильному 
телефону до просмотра ТВ в 
автомобиле.

Ученые, прово-
дившие исследова-
ния, настойчиво со-
ветуют водителям 
выбирать более 
медленную музы-
ку, а если это не-
возможно в силу 
музыкальных при-
страстий, то хотя бы ослаб-
лять звук во время движения. 
Это тоже сократит шансы по-
пасть в автокатастрофу. При 
этом они ссылаются и на соб-
ственные ощущения при про-
слушивании сверхбыстрой 

музыки. «Я едва мог управ-
лять своими движениями. 
Мне было трудно снять ногу с 
педали газа. После этих испы-
таний я буду более осторожен 
в выборе музыки», - говорит 
один из исследователей.

Материалы подготовил Олег Днепров

Это важно

Наша справка иНаша спррравкаНаша спррравка
Стадии развития 
варикозной болезни

Стадия компенсации. Для нее 
типичны только варикозные узлы 
без каких-либо изменений кожи 
и подкожной жировой клетчатки. 
Эта стадия может продолжаться 
годами и десятилетиями. Нередко 
она длится даже всю жизнь, если 
больной правильно ведет себя и 
занимается своими венами.

Стадия субкомпенсации. По-
мимо варикозных узлов периоди-
чески возникают отеки ног в об-
ласти стопы и лодыжек, а чувство 
усталости и тяжести ног становит-
ся частым.

Стадия декомпенсации. Оте-
ки увеличиваются и становятся 
постоян ными, вены расширяются, 
возникают изменения кожи - появ-
ляются пигментные пятна, а подкож-
ная клетчатка становится плотной. 
Из-за нарушения крово снабжения 
кожи могут возникать так называе-
мые трофические язвы.

Это важноЭто важно
Факторы риска, 
способствующие 
развитию варикоза

 Женский пол. У представитель-
ниц прекрасного пола варикоз бы-
вает в четыря-пять раз чаще.

 Наследственность. Прочность 
стенки вен передается по наслед-
ству. Если у родителей был вари-
коз, то риск его развития у детей 
выше в два раза. 

 Беременность. Из каждых пяти 
рожавших женщин варикоз в той 
или иной степени бывает у четырех.

 Стоячая или сидячая работа. 
Любая длительная неподвижность 
ног, независимо от того, стоите вы 
или сидите, приводит к застою 
крови в венах. А значит, в них по-
вышается давление и увеличива-
ется риск развития варикоза.

 Тяжелая работа. Любая дея-
тельность, связанная с физиче-
ским напряжением, препятствует 
оттоку крови по венам и тем са-
мым повышает в них давление.

 Ожирение или просто лиш-
ний вес. Избыток веса всегда 
приводит к повышенной нагрузке 
на ноги и на вены, способствуя по-
явлению варикоза.

 Недостаток веса. Здесь нет 
никакого противоречия с преды-
дущим пунктом. У очень худых 
людей стенки вен, как правило, 
ослаблены.

 Длинные ноги. Это убий-
ственный фактор риска для топ-
моделей, но ничего не поделаешь 
- чем ноги длиннее, тем риск раз-
вития варикоза выше. 

ВАРИКОЗ - 
БОЛЕЗНЬ ЖЕНСКОГО РОДА

Чтобы поставить диагноз «варикоз», не 
нужно быть врачом. Болезнь видно невоору-

женным глазом. Но у мужчин она не так за-
метна не только потому, что они прячут свои 
нижние конечности под брюками. Женщины 

страдают варикозным расширением вен в 
четыре-пять раз чаще, чем мужчины.

БЫСТРАЯ МУЗЫКА ВЕДЕТ К ДТП

ADOBESTOCK
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Три года назад мир 
облетела скандальная 
новость: кто-то про-
сверлил дыру в борту 
российского сегмента 
Международной косми-
ческой станции (МКС). 
Версий было множе-
ство, но всех интере-
совал вопрос: где это 
произошло - на Земле 
или в космосе? И вот 
по истечении трех лет 
большинство экспертов 
склоняется к тому, что 
во всем виновата жен-
щина - американский 
астронавт Серена 
Ауньен-Чэнселлор. 

Ищите женщину!
Уже практически доказано, 

что именно Серена собствен-
ными ручонками проделала то 
самое знаменитое отверстие в 
борту нашего космического 
корабля «Союз МС-09». Эту 
ситуацию нельзя рассматри-
вать просто как некий про-
тест против чего-либо, как 
индивидуальный теракт. Эта 
ситуация - классическая ди-
версия по отношению к тому, 
кого считаешь своим врагом. 
Ведь это преступление со-
отечественники Серены не 
помогали нам раскрыть, на-
оборот, поначалу его всеми 
силами пытался скрыть ко-
мандир американского эки-
пажа, потом в дело включи-
лось все НАСА. Знаменитое 
американское космическое 
агентство, как нашкодившие 
школьники, упрашивало наш 
Роскосмос скрыть от мира 
постыдную тайну. А нам при-
ходилось терпеть анекдоты и 
насмешки, разговорчики про 
«залепить дырку жвачкой».

Серена Ауньен-Чэнселлор 
предприняла 8 неудачных по-
пыток, прежде чем добиться 
желаемого. Глупость и злоба 
или ответственное задание 
выполняла? Попробуем ра-
зобраться.

Как это было
Когда искомая дырка в на-

шем корабле оказалась про-
делана, давление воздуха на 
МКС начало падать. Правда, 
падало оно где-то на уровне 
до 0,8 мм ртутного столба 
в час - не так быстро, как 
кому-то хотелось. Но за ночь 
30 августа 2018 года скорость 
выросла до 4 мм рт. ст. в час, 
в результате чего из корабля 
вытекло до 40 кубов воздуха. 
При таких темпах для пол-
ной потери воздуха на кора-
бле понадобилось бы целых 
18 суток. 

Поэтому у наших космо-
навтов было время, чтобы 
обнаружить место утечки и 
принять меры. К счастью, 
американка не сумела пра-
вильно рассчитать скорость 
утечки воздуха через отвер-
стие диаметром 2 мм. Или ей 
помешали вернувшиеся из 
открытого космоса россий-
ские космонавты.

Версии диверсии
Версий происшествия было 

много. Сначала рассматрива-
лись «земные» варианты. А 
именно: случайное поврежде-
ние при сборке - якобы сотруд-
ник мог сделать отверстие не 

там, где предусмотрено черте-
жом, а потом в страхе законо-
патил дыру. Или повреждение 
корабля во время транспор-
тировки на Байконур, куда 
он доставляется по железной 
дороге почти месяц, или на 
самом космодроме в монтаж-
но-испытательном комплексе 
«Энергии». И даже пьянство 
на работе: под действием ал-
коголя работники могли до-
пустить неточную операцию. 
Но поскольку все работы по 
сборке «Союза» ведутся под 
жестким контролем, в том 
числе с фотофиксацией с до-
кументальным контролем, то 
ошибки подобного рода были 
исключены. 

И тогда возникла версия 
невероятная - космическая. 
Неужели американцы хоте-
ли наглядной гибели наших 

космонавтов, разрушения 
станции? Они же сами себя 
подвергали смертельному 
риску, стоила ли игра свеч?

Космонавты, тщательно 
обследовавшие дыру 30 авгу-
ста, а также специалисты на 

Земле, изучившие фото-
графии дыры в высоком 
качестве, не обнаружи-
ли даже мелких следов 
герметика или клея, ко-
торые должны были за-

крывать отверстие с момента 
повреждения на Земле. При-
чем, по данным специалистов 
РКК «Энергия», при нанесе-
нии герметика изнутри отсе-
ка его мелкие фракции долж-
ны были остаться и в самом 
срезе отверстия, однако оно 
оказалось чистым. 

Первоначально о роли че-
ловеческого фактора и пси-
хологическом срыве в кос-
мическом полете заговорил 
летчик-космонавт Олег Ать-
ков. Отличный специалист, 
он выступил на собрании от-
деления РАН по медицинским 
наукам и прямо связал дырку 
в корабле «Союз МС-09» 
с «космическим» фактором. 
По логике космонавта, 8 раз 
сверлить дыру мог только 
человек, который нервничал 
и не имел хороших навыков в 

этом деле. Какая уж тут «со-
скочившая дрель рабочего»!

И вот теперь ТАСС под-
твердил ту догадку Атькова: 
отверстие в бытовом отсеке 
«Союза» было просверлено 
в условиях невесомости и к 
тому же человеком, который 
не был знаком с устройством 
корабля. То есть не наши-
ми людьми. «Из восьми от-
верстий только одно было 
сквозное, остальные насвер-
лены словно с отскоками 
сверла, что скорее говорит о 
сверлении именно в условиях 
невесомости без необходи-
мого упора. А одно отвер-
стие пытались просверлить 
в шпангоуте корабля», - рас-
сказали журналистам экс-
перты. Оставалось выяснить, 
кто из американцев стал ди-
версантом.

Методом исключения 
быстро установили: только 
Серена не проходила подго-

товку по устройству именно 
корабля «Союз МС». Осталь-
ные два американских астро-
навта не могли бы сделать 
то, на что решилась первая в 
мире космическая женщина-
диверсант.

Знающие люди сразу за-
говорили: дескать, у Серены 
обнаружились проблемы 
со здоровьем, которые она 
успешно скрыла перед по-
летом, а в космосе она стала 
истерить, испытав сильней-
ший стресс. К тому же по ее 
вине был выведен из строя 
высокотехнологичный туа-
лет, гордость NASA. И аме-
риканский экипаж чуть не 
задохнулся в нечистотах.

Говорят, после долгих и 
бесплодных консультаций с 
Хьюстоном было принято 
решение, что эвакуировать с 
официальной российской по-
мощью даму на лечение бу-
дет очень дорого. Дело в том, 
что своих кораблей у НАСА 
нет, а за использование на-
шего корабля пришлось бы 
прилично заплатить. Якобы 
Хьюстон отказался: «Денег 
на русское космотакси в бюд-
жете экспедиции NASA не 
заложено... налаживайте там 
отношения, как хотите».

А Серена рвалась домой, 
на Землю, в ее голове созрел 
коварный план: пока русские 
будут в открытом космосе и 
покинут борт своего кораб-
ля, она повредит воздуш-
ное судно так, что россияне 
сами предложат эвакуацию. 
Хитрая американка хотела 
улететь на Землю за счет 
русских, попутно дискреди-
тировав этим отверстием 
отсталые российские техно-
логии. Но справедливость 
восторжествовала - ее план 
был раскрыт. А мы всему 
миру доказали: строить ко-
рабли мы не разучились! 

Евгений Малякин

АМЕРИКАНЦЫ - 
ПЕРВЫЕ КОСМИЧЕСКИЕ 

ДИВЕРСАНТЫ

Учредитель АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ № ФС77-79747 от 27.11.2020 в Федеральной службе по надзору в 
сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама 16+
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ОФИЦИАЛЬНАЯ ПОЗИЦИЯ

Дмитрий Рогозин, глава Роскосмоса, отреагировал диплома-
тично: «Никто никогда ее не обвинял... Роскосмос никого не 
обвиняет. Мы не хотим неприятностей для нашего сотрудни-
чества». При этом Рогозин уверен, что версия о земном про-
исхождении повреждений исключена: «В результате нашего 
тщательного расследования мы уже исключили вашу версию 
повреждения нашего корабля на Земле».
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Статистика свидетель-

ствует: зарубежный 
туризм стремительно со-

кращается - растет вну-
тренний. Число граждан 

России, путешествующих 
по стране родной, воз-

росло с началом панде-
мии почти на 20%.

В Центрально-Чернозем-
ном государственном при-
родном биосферном заповед-
нике имени профессора В.В. 
Алехина давно проложена 
экологическая тропа. Правда, 
оберегая зеленый оазис, число 
туристических групп ограни-
чили: четыре в день числом не 
более 25 человек.

Музей первозданной 
природы

Вот как описал эту перво-
зданную Стрелецкую степь 
Василий Песков: «Множе-
ство трав и цветов поражает 
воображение. На одном ква-
дратном метре этой земли 
специалисты насчитали 86 
видов растений. Всего же в 
маленьком заповеднике 1246 
(!) видов трав и цветов. Все 
вместе они образуют жиз-
нестойкое сообщество, ха-
рактерное для первобытных 
степей. Сегодня мелкие ло-
скуты прежнего одеяния зем-
ли представляют собой музей 
почти всюду утраченных цен-
ностей, заповедник того, что 
удается еще сохранить, и рай 
для ботаников - некоторые 
из покрывающих степь рас-
тений можно увидеть только 
тут, в заповеднике».

Мне повезло: на экскурсию 
в степь ведет заместитель ди-
ректора заповедника по эко-
логическому просвещению 
Валентина Сошнина. Васи-

лий Песков 
рассказывал 
мне о ней: «Про-
никновенная ода 
красе земли звучит 
в ее устах. Любит ди-
кое поле сама, заражает 
этой любовью и слушателей».

Чудно! Ты посреди дикой 
вольницы окунулся в рослые 
- чуть не в человеческий рост 
- травы, где никогда плуг не 
проходил по неизмеримым 
волнам диких растений, а впе-
реди сверкают купола церк-
вей Курска (до него нет и 20 
километров), в каких-то 500 
метрах - село Селиховы Дво-
ры, шумное шоссе.

Заповедник создан в 1935 
году. Имя профессора МГУ 
Василия Алехина присвоили 
ему сразу же. Тем самым Пре-
зидиум ВЦИК признал осо-
бые заслуги уроженца Курска. 

Он, будучи студентом, этот 
уцелевший осколок девствен-
ной степи обнаружил в 1907 
году, много лет добивался, что-
бы ее объявили особо охраня-
емой территорией.

Шесть островков земли, от-
даленных друг от друга на рас-
стояние до 120 километров, 
- вот что такое сегодня запо-
ведник В.В. Алехина. Стре-
лецкая, Казацкая степи, Бар-
каловка, Букреевы Бармы… 
Более 5000 гектаров.

- А теперь про-
шу посмотреть 

вниз, - сказала 
Валентина 

Петровна, 
когда мы 
подошли 
к краю 
глубокой 
ямы. - Это 
п о ч в е н -

ный срез. 
То л щ и н а 

ч е р н о з е м а 
здесь полтора 

метра. Такой вот 
мощный плодородный 

слой создала в веках природа.

Курская растительная 
аномалия

Так В.В. Алехин окрестил 
лесостепь заповедника. А 
главная из его степей - Стре-
лецкая - это 2046 гектаров. Не-
пашь, хранящая память о пол-
ку Игореве. Не забыли строки 
из «Слова» о нем: «А мои ку-
ряне - опытные воины»?

Последнее оледенение 
земли не затронуло эти ме-
ста. И растения, дожившие 
до наших дней, ученые назва-

ли реликтами. В Стрелецкой 
степи растут волчеягодник 
Юлии, дендрантема Завад-
ского, шиверекия подольская, 
проломник Козо-Полянско-
го… Всего девять названий, 
занесенных в Красную книгу 
России.

Как уцелела Стрелецкая 
степь в своей девственной 
красе? В степи здесь и там 
дремлют древние курганы 
- меты былой оборонитель-
ной линии от «Дикого поля» 
с его опустошительными на-
бегами. Военному гарнизону 
под Курском царь приписал 
окрестные земли только для 
«сеножатья». Только для по-
коса. Общинное пользование 
и предотвратило распашку 
первобытной залежи.

Дубрава Соловьятник
Центрально-Чернозем-

ный заповедник - это еще и 
заповедные леса, дубравы. 
В Стрелецкой степи их не-
сколько: Соловьятник, Ду-
брошина, Петрин луг... Чисто 
дубовые, без подлеска кустар-
ника, без трав. Возле могучих 
многовековых великанов-ду-
бов с недавних пор стали се-
литься клены, ясени и дикие 
груша, яблоня. Это, считают 
ученые, добрый знак - в ус-
ловиях заповедного режима 
идет восстановление широко-
лиственных лесов, казалось 
бы, навсегда исчезнувших под 
натиском не шибко разумной 
деятельности человека.

Дубрава Соловьятник зо-
вется так потому, что ее от 
века облюбовали знаменитые 
курские птахи.

- По весне лес звенит от 
неумолчных трелей. Но, 
судя по симфонии, все мень-
ше и меньше становится 
здесь соловьев. Гибнут от 
рук нерадивых, от неблаго-
приятной экологии, - слышу 
горестный рассказ В. Со-
шниной. - Иван Тургенев от-
мечал, что только у курско-
го соловья есть такой мотив 
- кукушкин перелет. А всего 
у голосистой нашей птахи 
было в те времена до 20 ко-
лен. Теперь лишь 12. И это 
оттого, что молодым соло-
вушкам попросту не у кого 
стало учиться: самые певчие 
перевелись.

…Завершает экскурсию 
по степи Валентина Сошни-
на у каменного истукана из 
глубины веков. Это поло-
вецкий воин по имени Баба. 
Даль в своем словаре поясня-
ет: «Баба, Бабай - татарское 
«дед», «дедушка», «старик».

О каменном воине в Стре-
лецкой степи сложено не-
мало легенд. А вот быль, ее 
мне поведал в 70-е годы про-
шлого века курский писатель 
Евгений Носов: «Директор 
заповедника рассказал, что 
хотелось ему оживить тури-
стическую тропу степи. По-
думал, что лучше всего по-
дойдет фигура истукана из 
глубины веков. Поделился 
своей идеей с директором 
украинского совхоза. Тот в от-
вет: «На наших полях красу-
ются несколько баб. Привезу 
одну в обмен на твои новень-
кие «Жигули». Ударили по 
рукам». 

Уходя по пестрому ковру 
разнотравья из благоухающей 
Стрелецкой степи, я невольно 
вспомнил строки Николая Го-
голя: «Черт возьми, степи, как 
вы хороши!»

Юрий Махрин 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

На этой неделе Близнецы бу-
дут на пике своей професси-
ональной активности. Смело 
предлагайте свои наработки 
руководству, налаживайте но-
вые связи, вполне возможно, 
вас скоро ожидает повыше-
ние. Будьте осторожны с но-
выми знакомствами в четверг. 
В выходные позаботьтесь о 
своих близких.
Благоприятные дни - 25 и 31.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

На этой неделе Стрельцы 
станут частыми гостями раз-
личных корпоративных меро-
приятий, особое внимание и 
слава выпадет тем, кто связан 
с театром и кино. Хорошее 
время, чтобы завести новые 
знакомства. Среда идеальна 
для спорта. В воскресенье не 
стоит требовать от окружаю-
щих больше, чем обычно.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 29 и 31.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны могут столкнуться с 
обвинениями в алчности и 
холодности. Вам может быть 
отказано в помощи или кон-
фиденциальном разговоре. К 
счастью, это временные труд-
ности, которые скоро целиком 
будут под вашим контролем. 
Не допускайте бестактности 
в пятницу. Не воспринимайте 
все буквально во вторник.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 31.

Деловой настрой Тельцов 
в этот период может слегка 
отодвинуть дела семейные. 
Постарайтесь все же найти 
в череде рабочих дней вре-
мя на личную жизнь и будьте 
уступчивее с близкими. В сре-
ду вашего обаяния и энергии 
хватит на двоих. В субботу не 
торопитесь и не принимайте 
ответственных решений.
Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

Все дела, начатые сейчас, за-
кончатся особенно удачно. 
Ракам нужно позаботиться о 
своем здоровье, посетить са-
уну, косметический салон, по-
экспериментировать со своим 
гардеробом. В четверг доверь-
тесь интуиции и действуйте по 
ситуации. В субботу возможны 
рассеянность и забывчивость: 
торопитесь медленно. 
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

Главным оружием деловых 
Львов в этот период будут не 
острые зубы, а интеллект. Для 
того чтобы стать лидером, вы 
должны брать в расчет свою 
команду. Также это хорошее 
время для новых любовных 
отношений. Четверг - замеча-
тельный день для спорта. Во 
вторник возможна проволоч-
ка в делах.
Благоприятные дни - 25 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

В этот период Девы во многих 
отношениях будут зависеть от 
своего окружения. Набери-
тесь терпения и заблаговре-
менно продумайте план даль-
нейших действий. В четверг 
будете склонны во всем дока-
пываться до сути. В понедель-
ник берите инициативу в свои 
руки и действуйте открыто.

Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 31.

Весы сейчас будут отличаться 
амбициозностью и желанием 
идти только вперед. Смело 
высказывайте свои идеи на-
чальству, в данный момент 
шансы на ваше признание 
высоки. В пятницу ваше фи-
нансовое положение может 
значительно улучшиться. Во 
вторник будьте внимательны с 
деловой перепиской.
Благоприятные дни - 25 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 31.

В этот период Скорпионам 
звезды советуют быть осто-
рожными и внимательными 
при выполнении любого дела. 
Сейчас нельзя гневаться и 
сердиться, следует избегать 
любых отрицательных эмо-
ций. В среду лучше не шутить 
с противоположным полом. В 
субботу займитесь уборкой.

Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 31.

Козероги, отвлекитесь на время 
от рабочих вопросов и обрати-
те внимание на ваши личные от-
ношения. Поговорите по душам 
с близкими, насладитесь ком-
панией друг друга, сходите на 
ужин или концерт. Случайные 
финансовые потери в выходные 
не поднимут вам настроения. В 
понедельник не отказывайтесь 
от предложенной помощи.
Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 25 и 30.

У Водолеев в этот период мо-
жет проснуться тщеславие. 
Старайтесь не поддаваться 
земным соблазнам, а попро-
буйте направить свои амби-
ции в нужное русло, например 
в достижение карьерных целей 
или в творчество. В среду до-
верьтесь интуиции. Суббота - 
удачный день для прогулок на 
природе. 
Благоприятные дни - 26 и 31.
Неблагоприятные дни - 29 и 30.

Сейчас жизнь повернется к Ры-
бам своей светлой стороной. 
Оглядитесь по сторонам и по-
смотрите на ситуацию свежим 
взглядом, постарайтесь за-
быть о рутине и подумайте, что 
делает вас счастливее. Ваши 
эмоции могут стать причиной 
ссор в среду. В субботу займи-
тесь покупками.

Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

25 - 31 
АВГУСТА

25 августа - оппозиция Меркурия и Нептуна: повышенная возбудимость, дух противо-
речия, раздражительность и вместе с тем волевые, смелые решения, способность за-
воевывать и побеждать. 26 августа трин Меркурия и Плутона усилит способность до-
капываться до сути. Удачный момент для проведения крупных театрально-зрелищных 
мероприятий.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

КРАСКИ СТРЕЛЕЦКОЙ СТЕПИ

Валентина Со-
шнина с поло-
вецким Бабой 

зд
Степные тюльпаны

ФОТО ЦЧЗ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хворост, устилающий лесную чащу. 7. Некучность 
стрельбы. 10. Вия, снявшаяся в «Театре». 11. Сырье для производства кир-
зы. 12. «… сделал свое дело». 13. Атрибут путешественника. 15. Жена Ада-
ма. 16. Вся пища одним словом. 17. Скрытая сторона свитера. 18. «Замени-
тель» характера. 19. Исполнял «Чистые пруды». 22. Валютный союз девят-
надцати стран. 25. У Чехова – вишневый. 26. Лекарственная добавка в кофе. 
29. Благодатный островок в пустыне. 31. «Плеть», что повисла в джунглях. 
33. Короткие брючки наездника. 35. Мебель, ждущая монарха. 36. Утоми-
тельные и бестолковые хлопоты. 38. Папка под номером. 39. Раскольник 
из скита. 41. Большая скрипка. 42. Все составляющие спиннинга. 44. Иван 
Бровкин вне роли. 47. «Пылинка» папоротника. 49. Имя эстонской актрисы 
Лундвер. 50. Важная дама. 53. Кнопочка под рукой машинистки. 55. Столи-
ца Олимпийских игр. 56. «Малыш» на попечении Матроскина. 60. Светило в 
мире искусства. 61. Практичный заменитель паркета. 62. «Пожароопасное» 
чувство. 63. Кинг-Конг как живность. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Инвестированные деньги. 2. Азиатское блюдо с длин-
ной лапшой. 3. Функция кипятильника. 4. Галерка для второгодников. 5. 
Ядро в окружении электронов. 6. Азиат, сыгранный Мишулиным. 7. Недо-
верчивый влюбленный. 8. Джованни, поэт Возрождения. 9. Жук-амулет из 
Египта. 14. Река с Сургутом на берегу. 20. Смешанная природная зона. 21. 
Сосуд для курения ладана. 23. Забор из металлических ячеек. 24. Бумага с 
настенным орнаментом. 27. Заговор по старинке. 28. Совпадение величин. 
30. «Шторка» рыцарского шлема. 32. Поток, что стартует на Тибете. 34. По-
ведение скупого. 37. Знаменитый шведский квартет. 40. И бутылка, и ме-
шок. 42. Первые километры для легковушки. 43. Киану Ривз в «Матрице». 
45. Источник речей. 46. Обувной «грим». 47. Создатель бульонного кубика. 
48. Гимнастика в цирке. 50. Роль Кроу в «Гладиаторе». 51. Документ – долж-
ник не отвертится. 52. Напитки с акцизными марками. 54. Горячая смола в 
сапожной мастерской. 57. Образ хищной красотки. 58. Валюта Китая. 59. 
Транспорт на колесах и с баранкой.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магнолия. 7. Литавра. 10. Касание. 11. Начатки. 12. Пани. 13. 
Вердикт. 15. Цеп. 16. Зал. 17. Ярмарка. 18. Арам. 19. Ездовой. 22. Агентура. 25. Сим. 26. 
Азнавур. 29. Давка. 31. Илона. 33. Перила. 35. Лара. 36. Глоба. 38. Тема. 39. Естество. 
41. Гуси. 42. Редактор. 44. Архипелаг. 47. Страдивари. 49. Луб. 50. Демидов. 53. Анек-
дот. 55. Бернард. 56. Изумруд. 60. Военком. 61. Идиллия. 62. Кашевар. 63. Радиация. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Медицина. 2. Группа. 3. Лиризм. 4. Яковлева. 5. Эсер. 6. Янки. 7. 
Лентяйка. 8. Атаманша. 9. Аниматор. 14. Дно. 20. Дисбаланс. 21. Вампир. 23. Евфрат. 
24. Узда. 27. Ниагара. 28. Вагонетка. 30. Вологда. 32. Лат. 34. Листопад. 37. Азор. 40. 
Сбор. 42. Раритет. 43. Дед. 45. Хам. 46. Глясе. 47. Сброд. 48. Иммиграция. 50. Дробо-
вик. 51. Изгнание. 52. Владимир. 54. Кум. 57. Ушиб. 58. Реле. 59. Дояр.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №34 (1443)
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста живот-
ных. Они были подобраны на улице 
или просто подброшены.  Светлана 
умоляет: опомнитесь, люди! Ведь она 
одна не может выходить и вылечить 
всех. Светлана продала две свои мо-
сковские квартиры, чтобы построить 
этот крохотный приют, который всег-
да выживал на пожертвования добрых 
людей. Но сегодня из-за пандемии 
благотворителям и добровольным по-
мощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда 
дела идут хуже некуда. Мы в очередной 
раз публикуем номер счета 5469 4000 
2590 5766. Он оформлен на помощницу 
хозяйки Татьяну. И если помощь при-
дет, есть надежда, что общими усилия-
ми «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748

 (
4
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- Тренер, а что надо качать, чтобы все 
женщины были от меня без ума?

- Нефть.

- Представь, ты стоишь, а вокруг тебя бабки, 
капуста, зелень…

- Еще раз говорю, я на дачу не поеду!

Поссорился с женой, пошел на кухню, открыл 
холодильник... и закрутил все крышки на банках 
поплотнее. Пусть теперь приходит мириться…
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